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ГАЗЕТА ДЛЯ ТЕХ, КТО ДУМАЕТ 
И ПРИНИМАЕТ РЕШЕНИЯ

Поисковый отряд «По следам погибших самолетов» работает в Карелии 36-й год. Этой 
весной его участники поставили перед собой серьезную задачу: найти всех погибших 
бойцов у села Деревянное, где в 1941 году был рубеж обороны Петрозаводска. 

О том, что мешает начать раскопки прямо сейчас и что сделали поисковики за эти годы, 
рассказал командир отряда Михаил Ганжин.

(Окончание на 6-й стр.)

«Я хочу быть уверенным, 
что там больше никого не осталось»

Как в Карелии восстанавливают память о погибших бойцах 

Смотрите «НОВОСТИ КАРЕЛИИ»
на «САМПО ТВ 360°» и на канале «ОТР»

Вечером в 19.00 и 20.00
Утром в 8.00 и 9.00

Вечером в 17.00 и 18.00
Утром в 7.00 и 8.00

16+реклама

Поисковики открыли под Петрозаводском памятное место «Южный рубеж»

Раскопки. Фото взято из группы
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Глава Карелии рассказал 
о перспективах газопровода 
от юга до севера республики

Масштабный проект даст импульс для развития 
территорий Белого моря

Глава республики сообщил журналистам, 
что решение о строительстве газопровода 
в Мурманск через Карелию находится на 
финальной стадии.

– Мы очень близко подошли к строитель-
ству газопровода на Мурманск. Находимся 
уже, по сути дела, в трассировке (определе-
ние пути газопровода. – Прим. ред.). Есть еще 
технические вопросы, которые необходимо 
решить нашим основным партнерам, под-
рядчикам. Интересный проект, связанный 

не только с Мурманском, но и, конечно, с 
Карелией. Если мы эту работу в ближайшее 
время начнем, то можем понимать, что и 
наша беломорская территория получит очень 
серьезный импульс для развития. Потому 
что какие бы ни были арктические префе-
ренции, они играют свою роль, но все-таки 
инфраструктура, в том числе газ, как пра-
вило, перевешивают. Газ, конечно, нужен 
для развития Беломорья, – сказал Артур 
Парфенчиков.

Уважаемые жители Республики 
Карелия!

Горячо и сердечно поздравляю вас с Днем Победы Красной армии, советского народа 
над фашистской Германией в Великой Отечественной войне 1941–1945 годов! 

Майские праздники дороги каждому, кто привык жить своим трудом, ищет справедли-
вости и помнит историю своего народа! Бессмертная память о Великой Победе – пример 
мужества и преданности своей Родине. Мы всегда будем чтить подвиг тех, кто героически 
сражался на фронтах Великой Отечественной войны, трудился в тылу, восстанавливал страну 
в послевоенные годы.

Желаю вам крепкого здоровья, счастья, душевного спокойствия, мирного неба над головой!
С уважением, 

Председатель Комитета Государственной Думы
по развитию Дальнего Востока и Арктики Н. М. ХАРИТОНОВ

«Вахта памяти-2023» торжественно 
открылась в Петрозаводске

К мемориалу «Вечный огонь» возложили цветы 
десятки человек

В Петрозаводске состоялось открытие 
регионального этапа всероссийской акции 
«Вахта памяти-2023». У Вечного огня собра-
лись десятки человек, среди которых были 
представители поисковых организаций, 
жители города, общественные и полити-
ческие деятели.

– Мое детство прошло в деревне в Прила-
дожье – леса пропитаны кровью наших бойцов, 
там шли очень ожесточенные бои. Когда я там 
гуляла с бабушкой, а у меня дед погиб в этих 
местах, она никогда не разрешала говорить 
громко, бегать по лесу. Она говорила: «Пусть 
наши ребятушки спят. Не шуми». Я желаю вам 
памяти в сердцах, желаю сохранения памяти 
поколений. Я преклоняюсь перед тем, чем 
вы занимаетесь, – поздравила поисковиков 
вице-премьер по социальным вопросам Лариса 
Подсадник.

Мэр Петрозаводска Владимир Любар-
ский рассказал, как во время участия в 
«Вахте памяти» с Артуром Парфенчиковым 
в другом регионе они обнаружили останки 
итальянского солдата.

Удалось выйти на его родственников, но 
они не проявили интереса к судьбе погибшего 
предка.

– Вроде сторонний случай, но не дает 
мне покоя. Наверное, потому что я внутрен-

не молюсь, чтобы кто-нибудь из участников 
«Вахты памяти» поднял останки моего деда. 
Молодого дирижера, ушедшего доброволь-
цем из Ленинграда и без вести пропавшего 
на полях Великой Отечественной. Вы делаете 
нужное, важное, трудное дело. Хочу пожелать 
вам удачи. Кажется, почему такое несерьезное 
пожелание, но нет – удача нужна и в бою. И 
на «Вахте памяти» она тоже вам пригодится, 
– отметил глава города.

Карельские поисковики за 2022 год нашли 
останки 612 бойцов и командиров, захоронили 
583 солдат, а также установили имена 21 погиб-
шего. Сохраняют память о событиях Великой 
Отечественной войны и в образовательных 
учреждениях республики.

– В нашей школе также есть музей, посвя-
щенный истории села, и там размещена экс-
позиция о Великой Отечественной войне. 
Уникальность музея в том, что все предметы 
в нем были найдены в селе. Находят каски, 
пульки, кирпичи старинные. В этом году мы 
планируем сделать там стену памяти. Депутат 
районного Совета Алексей Кононов подарил 
нам баннер «Бессмертный полк», и мы решили, 
что увековечим память о ветеранах. Сейчас 
готовим для этого фотографии, – рассказала 
директор Сунской школы Кондопожского 
района Елена Фомина.

Следующий номер газеты «Карелия» выйдет в пятницу, 12 мая.

Можно выбрать удобный формат 
участия в «Бессмертном полку»
Желающие могут присоединиться к акциям 

«Бессмертный автополк», «Герои с нами» и «Портрет 
героя на сердце», а также подключиться к различным 

онлайн-форматам

В 2023 году для обеспечения безопасно-
сти Центральный штаб движения «Бессмерт-
ный полк России» принял решение провести 
акцию в новых форматах.

Автомобилисты смогут стать участника-
ми акции «Бессмертный автополк». Для этого 
необходимо распечатать фотографию своего 
ветерана и разместить портрет героя на задних 
или боковых стеклах с внутренней стороны 
автомобиля. 

В рамках акции «Герои с нами» 9 мая жите-
лям предлагается выйти на улицу с нанесенны-
ми на одежду изображениями ветеранов. Также 
фотографии в одежде с портретом ветерана 
можно выложить на своей странице в социаль-
ных сетях с хэштегом #мойБессмертныйполк. 
Из них будет создан видеоколлаж, который 
разместят на интернет-ресурсах движения 
«Бессмертный полк России».

Жители республики, которые работают в 
День Победы, могут присоединиться к акции 
«Портрет героя на сердце». Для этого доста-
точно разместить фотографию с информацией 
о ветеране на бейдже и носить его на груди. 

Чтобы стать участником онлайн-версии 
«Бессмертного полка», можно рассказать 
историю о своем ветеране на личной странице 
в соцсети с хэштегом #мойБессмертныйполк. 
Рассказы движение «Бессмертный полк Рос-
сии» разместит на своих интернет-ресурсах 
в течение года. Также все желающие могут 
заменить аватары личных страниц на портре-
ты своих родственников-ветеранов.

Еще одной онлайн-акцией, проводимой 
движением «Бессмертный полк России», ста-
нет «Панно памяти героев в День Победы». 
Принять в ней участие может каждый, для 
этого необходимо было до 3 мая разместить 
портрет и данные героя в базе ветеранов на 
сайте «Бессмертного полка России». В День 
Победы здесь покажут видеоряд в форма-
те тематической открытки, разделенной 
на пиксели, каждый из которых – портрет 
ветерана. Они будут постепенно приближать-
ся, и каждый сможет увидеть всех героев 
и прочитать их фамилию, имя и отчество, 
найти своего ветерана, набрав его данные 
в поисковой строке.

Площадка для производства 
инновационных продуктов 

заработает к концу года
Глава республики Артур Парфенчиков 

проинспектировал ход строительства технопарка 
«Карельские продукты» в Петрозаводске 

Технопарк возводят на Зареке, его готов-
ность составляет около 70%. 

– Технопарк будет специализироваться на 
производстве пищевых продуктов. Здесь уста-
новлена санитарная защитная зона, все условия 
будут созданы для организации производств 
по переработке мяса, водорослей, производ-
ству биологически активных добавок, сухих 
завтраков, – рассказал представитель застрой-
щика Виталий Марков. – Погода позволяет 
постепенно переходить к завершающей стадии 
– в июне планируем приступить к внешнему 
благоустройству территории и асфальтиро-
ванию дорог. Площадь технопарка составит 
13 тыс. кв. м, но в связи с большим количеством 
желающих стать резидентом мы рассматриваем 
возможности увеличения количества площадей. 

– Одним из условий технопарка к резиден-
там является инновационность производства. 
Здесь же появится первая в Карелии специ-
ализированная биолаборатория, и нашим 
производителям пищевых продуктов больше 

не нужно будет возить свои образцы в Петер-
бург, – поделился Артур Парфенчиков. – В 
начале осени мы параллельно начнем прием 
заявок от резидентов. Проект очень удобный 
и с точки зрения места расположения, и кон-
фигурации: будет своя небольшая котельная, 
этажи с производствами. Технопарк уже 
включен в реестр Мипромторга России, а 
это значит, что резиденты смогут получить 
дополнительные федеральные преференции. 

Планируется, что к концу года в Карелии 
будут работать три промышленных технопарка. 
С 2020 года в Петрозаводске функционирует 
технопарк «Южная промзона», специализи-
рующийся на камнеобработке. В этом году 
его также включат в реестр Мипромторга 
России. Еще два технопарка – «Онежский» 
и «Карельский продукты» – находятся в стадии 
строительства. Их запуск планируется к концу 
2023 года. «Онежский» в Кондопоге будет 
производить упаковку, в т. ч. альтернативу 
Tetra Pak. 
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Благодаря участию в нацпроекте 
«Культура» в Карелии открыли семь 

модельных библиотек
С 2019 года современные пространства для чтения 

и общения работают в селе Янишполе (Кондопожский район), 
Муезерском, Калевале, Вяртсиля, деревне Коткозеро (Олонецкий район), 

городах Сортавале и Кондопоге
Новый статус позволил привлечь больше читателей, разнообразить календарь событий, 

пополнить книжные полки. Все это положительно сказалось на росте посещаемости библиотек: 
за прошедшие 4 года она увеличилась более чем на 20 процентов. Цифра продолжает расти.

В этом году библиотеки нового поколения порадуют жителей Хелюля (Сортавальский район) 
и Беломорска. Ремонты в учреждениях уже начались.

Самое главное изменение для беломорской библиотеки – новые залы. Для любителей крае-
ведения будет работать гостиная «Беломорье». Эти новинки обязательно оценят читатели.

– Библиотека приобретет привлекательный образ со своим уникальным брендом. Совре-
менный интерьер в сочетании с интересным дизайном, новое освещение, цветовая палитра и 
декоративные элементы этнического стиля «Петроглиф» позволят посетителям окунуться в 
мир наскального искусства, – говорит директор Наталья Шурихина.

Ежегодно библиотеку посещают свыше 20 тыс. человек, выдается порядка 44 тыс. книг и 
иных печатных изданий, больше половины жителей Беломорска участвуют в ее мероприятиях. 
В 2023 году благодаря нацпроекту «Культура» учреждение получит оборудование, которого 
никогда здесь не было, – систему виртуальной реальности, интерактивный стол с развивающими 
играми, интерактивные световые песочницы, 3D-ручки для творчества.

– Новые книги, настольные игры, в том числе игры для любого возраста, привлекут в библи-
отеку не только детей, но и их родителей. Для молодежи начнет работать медиаточка «Своя 
территория», – рассказывает заведующая отделом планирования и развития библиотеки Инга 
Куличкова.

Основные ремонтные работы пройдут летом, обновленное пространство примет читателей 
уже осенью.

Красочное издание «Петр – знаменитый царь» 
стало «Книгой года»

Книгу выпустило издательство «Периодика» в честь 350-летия со дня 
рождения первого российского императора

Всего на конкурс «Книга года Республи-
ки Карелия-2022» поступило 104 заявки, за 
право стать книгой года боролись 50 изданий 
в шести номинациях: «Карелия = Karjala», 
«Искусство книги», «Классная книга», «Свет 
науки», «Читать и перечитывать» и «Мой край 
и его люди».

Обладателем памятного знака и звания 
«Книга года Республики Карелия-2022» стала 
книга «Петр – знаменитый царь». В сборник 

вошли фольклорные произведения о Петре I, 
бытовавшие у карелоязычного населения, – 
руны, сказки и предания. Тексты напечатаны 
на карельском языке с переводом на русский.

Ряд издательств и авторов получили спе-
циальные дипломы и призы от Законодатель-
ного Собрания, администрации Петрозавод-
ска, информационного туристского центра, 
Общества любителей книги и Библиотечной 
ассоциации.

Эксперты посчитали численность населения 
республики

Большую часть жителей составляют горожане
Численность постоянного населения 

республики на 1 января 2023 года составила 
527,9 тысячи человек. Об этом информирует 
Карелиястат.

По данным ведомства, 79,7% населения – 
это горожане, а 20,3% – сельские жители. По 
сравнению с предыдущим годом число жителей 
республики сократилось на 4,5 тысячи чело-
век, или на 0,8%. При этом число горожан стало 
меньше на 2,3%, а сельчан – на 0,4%.

Как отмечает Карелиястат, за 2022 год 
снижение численности населения в большей 
степени связано с естественной убылью, кото-

рая составила 5,3 тысячи человек. Частично ее 
сократил миграционный прирост в 0,8 тысячи 
человек.

Лидером по количеству жителей стал Петро-
заводск (235,8 тыс.), на втором месте Кондопож-
ский район (31,7 тыс.), на третьем – Сегежский 
район (31,6 тыс.). Наименьшее количество жите-
лей зафиксировано в Лахденпохском (10,7 тыс.), 
Лоухском (10,3 тыс.), Муезерском (7,9 тыс.) и 
Калевальском (5,9 тыс.) районах.

Ранее сообщалось, что численность насе-
ления Карелии с января по ноябрь прошлого 
года уменьшилась на 0,6%.

Балет «Алиса» Музыкального театра получил 
национальную премию «Арлекин» 

в двух номинациях
Хореограф-постановщик Кирилл Симонов был удостоен специальной 

премии жюри «За создание оригинального балетного спектакля»
В Петербурге состоялось вручение пре-

мий лучшим российским спектаклям для 
детей. Спектакли-победители определяла 
российская национальная театральная пре-
мия «Арлекин». Балет «Алиса», поставленный 
Кириллом Симоновым в прошлом сезоне, 
был удостоен «Арлекина» в двух номина-
циях и получил специальную премию. Об 
этом сообщает пресс-служба Музыкального 
театра Карелии.

Как лучший композитор премию полу-
чил автор музыки к балету Ефрем Подгайц, 
лучшим дирижером был назван Анатолий 
Рыбалко, а хореограф-постановщик «Алисы» 
Кирилл Симонов был удостоен специальной 
премии жюри «За создание оригинального 
балетного спектакля».

Жюри «Арлекина» в марте специально 
приезжало в Карелию, чтобы оценить балет 
«Алиса». Масштаб декораций и техническая 
сложность спектакля не позволили привезти 
его в Петербург.

«Онежскую маску» получили Денис 
Тарасов за роль Кролика в балете «Алиса» 
Музыкального театра Карелии, а также номи-
нация «Лучшая роль в детском спектакле» 
превратилась в «Лучший ансамбль в спектакле 
для детей», и эту награду получили участни-

ки детской балетной студии Музыкального 
театра Карелии и их педагоги за выходы в 
сказке «Красная Шапочка и Серый Волк» и 
балете «Алиса».

Премия «Арлекин» присуждается за твор-
ческие достижения в области театрального 
искусства для детей и подростков. Учреди-
тель премии и фестиваля «Арлекин» – Союз 
театральных деятелей РФ.

Карельский балет уже удостаивался этой 
престижной российской театральной награды. 
В 2010 году премией «Арлекин» как лучший 
спектакль для детей был отмечен балет «Щел-
кунчик».

Артур Парфенчиков предложил 
воссоздать Северо-Западную авиабазу 

охраны лесов
Учреждение было ликвидировано в 2014 году

Глава Карелии Артур Парфенчиков на засе-
дании правительства обсудил с Минприро-
ды возможность воссоздания в республике 
Северо-Западной авиационной базы охраны 
лесов. Петрозаводское отделение Северной 
авиабазы по охране лесов от пожаров было 
создано в 1949 году, а в 1973 году преобра-
зовано в Северо-Западную базу авиацион-
ной охраны лесов и обслуживания лесного 
хозяйства Министерства лесной промыш-
ленности РСФСР. В 2014 году авиакомпанию 
ликвидировали.

– Нужно быть готовыми к любой ситуации. 
Практика показывает, что не во всех регионах 
сразу требуется концентрация максимальных 
сил. Наверное, советский опыт и был на этом 
основан. С другой стороны, должна быть систем-
ная тренировка, причем непосредственно в «бое-
вых» условиях. У нас в 2021 году начало пожаров 
во многом было связано с тем, что квалификация 
не была достаточной. Поэтому в прошлом году 
мы совершенно осознанно отправляли наших 
ребят в другие регионы, чтобы они имели «бое-
вой» опыт. Поэтому давайте все-таки эту работу 
продолжим с федеральным центром. Может 
быть, действительно возвращаться к опыту, 
который был с 1949 года, – сказал Парфенчиков.

И.о. министра природных ресурсов и 
экологии Карелии Алексей Павлов отметил, 
что необходимо проанализировать возмож-
ность восстановления авиацентра, после чего 
направить соответствующее предложение в 
Минприроды РФ.

Из-за плохой погоды в Карелии перенесли 
сроки начала пожароопасного сезона. В южных 
и центральных районах сезон перенесли с 1 на 
10 мая, а в северных – с 15 на 20 мая.

С этих дат в зависимости от класса пожарной 
опасности и погоды в Карелии начнется еже-
дневное авиапатрулирование. Лесопожарные 

формирования будут приведены в состояние 
повышенной готовности, в том числе в выходные 
и праздничные дни. Для профилактики рейды 
уже начались.

Алексей Павлов рассказал о подготовке 
региона к пожароопасному сезону. 

Наши основные задачи – выполнение 
всех превентивных мер по предотвращению 
возникновения возгорания в лесу и тушение 
лесных пожаров в первые сутки на минималь-
ных площадях. В 2023 году на охрану лесов от 
пожаров республике из федерального бюджета 
выделено 317 миллионов рублей, что соответ-
ствует уровню прошлого года. В сравнении с 
2021 годом объем финансирования увеличен 
на 34 процента.

Он добавил, что, по предварительным про-
гнозам, пик повышенной пожарной опасности 
в Карелии ожидается в июне по центральным 
и северным районам.

По сводному плану тушения лесных пожаров 
общая группировка сил включает 3 066 человек 
и 8 324 единицы техники и оборудования. Сей-
час весь штат работников парашютно-десант-
ной пожарной службы и лесных пожарных 
Карельского центра охраны лесов насчитывает 
270 человек.

– По всей республике находятся сотрудники 
Карельского центра авиационной и наземной 
охраны лесов, которые готовы по первому сиг-
налу выехать и принять меры к локализации 
и ликвидации лесного пожара, – рассказал 
и.о. министра в прямом эфире. Кроме людей, 
в борьбе со стихией поможет и спецтехника. 
На данный момент на страже карельских лесов 
находятся четыре легкомоторных самолета и 
два самолета Ан-2.

Жителям республики напоминают, что сооб-
щить о лесном пожаре можно на горячую линию 
по телефону 8 (814-2) 55-55-80.
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Выделение дополнительных 
площадей для музыкальной 

школы на контроле
Председатель парламентского комитета 

по образованию, культуре, спорту и молодежной 
политике Галина Гореликова посетила в Петрозаводске 
детскую музыкальную школу им. Георгия Свиридова, 

которой в этом году исполняется 40 лет
Ранее в адрес депутата поступило пись-

мо от родителей учеников школы. Они 
обращают внимание на то, что учреждение 
располагается в небольшом одноэтажном 
здании и есть потребность в расширении 
учебных площадей. Как рассказала Галине 
Гореликовой директор музыкальной школы 
Наталья Арсеньева, из-за нехватки помеще-
ний часть отделений размещаются на базе 
образовательных школ № 2 и № 5, занятия 
приходится проводить во второй половине 
дня, а также по субботам. Это неудобно для 
учеников и педагогов.

В здании также отсутствует собственный 
концертный зал. Что касается инвентаря, то 
он существенно износился и музыкальные 
инструменты часто выходят из строя.

– Расширение площадей и оснащение 
современными инструментами – первооче-
редная задача. Мной уже ведется работа с 
администрацией Петрозаводского городского 
округа по переводу школы в другое здание 

на Кукковке. Вопрос находится на личном 
контроле, – отметила Галина Гореликова.

Парламентарий попросила руководство 
школы подготовить и направить в Законода-
тельное Собрание заявку с перечнем необ-
ходимого оборудования. Она будет пере-
дана в Министерство культуры Карелии. 
По теме будет подготовлен официальный 
запрос в ведомство. По итогам встречи Гали-
на Гореликова также поздравила с 40-лет-

ним юбилеем коллектив 
учреждения и вручила 
им памятные подарки. Дет-
ская музыкальная школа 
им. Г. В. Свиридова ведет 
свою историю с 1983 года.

Сегодня в ней обуча-
ются более 360 детей на 
следующих музыкальных 
инструментах: фортепиа-
но, скрипка, флейта, аккор-
деон, баян, домра, гитара, 
занятия по академическо-
му вокалу.

Госдума предлогает дать регионам право 
определять порядок обращения с животными
Марина Гуменникова прокомментировала поправки 
к закону об ответственном обращении с животными

Председатель парламентского комитета 
по агропромышленной политике, природо-
пользованию и экологии Марина Гуменни-
кова приняла участие в заседании рабочей 
группы, на которой рассматривались изме-
нения в законодательство, регулирующее 
обращение с животными без владельцев.

В мероприятии также участвовали депу-
таты Эмилия Слабунова и Инна Болучевская.

Члены рабочей группы обсудили феде-
ральный законопроект, предлагающий наде-
лить высшие должностные лица субъектов и 
органы законодательной власти правом самим 
определять порядок обращения с бездомны-
ми животными с учетом географической, 
климатической, социально-экономической 
и иной специфики региона. 25 апреля он был 
поддержан правительством РФ. До рассмо-
трения проекта закона Государственной 
Думой регионам было предложено обсудить 
предлагаемые изменения на своем уровне с 
учетом мнения региональных законодателей, 
надзорных органов и общественников.

– Рабочая группа поддержала предлага-
емые изменения. Вместе с тем мы счита-
ем, что на федеральном уровне необходимо 
установить порядок идентификации и реги-
страции, льготной стерилизации домашних 
животных, а также ответственность владель-
цев домашних животных за несоблюдение 
требований законодательства. Федеральный 
закон требует уточнения ряда понятий, и мы 
уже обращали на это внимание, например 
«немотивированная» агрессивность. Сегодня 
ни один эксперт или зоозащитник не может 
сказать, как определить данное состояние 
собаки. И, конечно, самый болезненный 
вопрос, который вызывает больше всего 
опасений и различных мнений, – введение 
эвтаназии. И зоозащитники, и общественники 
высказались о необходимости данной меры, 
но при четко разработанном федеральными 
властями едином регламенте проведения это-

го мероприятия как крайней меры, – отметила 
Марина Гуменникова. – Безусловно, само 
содержание и наполнение регионального 
закона субъектам нужно будет разрабатывать 
самостоятельно, с учетом особенности терри-
тории и сложившейся ситуации. Но в то же 
время мы, регионы, должны ориентироваться 
и на единые общие нормы, прописанные в 
федеральном законе. В таком случае мы смо-
жем избежать риска введения на региональ-
ном уровне только лишь непопулярных мер в 
работе по обращению с животными. Мы все 
заинтересованы в том, чтобы безнадзорным 
и домашним животным жилось хорошо и 
чтобы они не представляли угрозу человеку. 
Мне кажется, что мы сможем использовать 
во благо предлагаемые изменения.

Депутат добавила, что Карелия не раз 
бывала пионером в части разработки регио-
нального законодательства, которое потом 
как практика распространялось на другие 
субъекты. Гуменникова предложила создать 
парламентскую рабочую группу и после вне-
сения изменений в федеральное законода-
тельство начать работать над наполнением 
регионального закона с учетом мнений и пред-
ложений представителей общественности.

Незабытые памятники
Элиссан Шандалович предложил издать «Книгу 

памяти» с перечнем памятников героям, павшим 
в годы Великой Отечественной войны и Второй 

мировой войны

С такой инициативой председатель Законодательного Собрания Карелии высту-
пил в Санкт-Петербурге на заседании комиссии Совета законодателей по проблемам 
международного сотрудничества.

«В книге должна содержаться информация обо всех установленных не только в России, 
но и на территории иностранных государств памятниках, мемориалах героям-освободителям 
с подробным описанием как самих памятников, так и сведений о том, какому событию, 
подвигу, герою они были посвящены, а в случае сноса памятника или мемориала – отра-
жены данные об этом c указанием конкретных лиц, государственных органов, ставших 
инициаторами принятия таких решений либо их принявших», – написал на своей странице 
Элиссан Шандалович. – Такое издание, считаю, будет способствовать не только сохранению 
памяти о павших героях, но и укреплению духа патриотизма, гражданской ответственности 
и гордости россиян, и прежде всего нашей молодежи.

«Педагогическое сообщество – 
это дружная команда» 

Ольга Шмаеник поздравила 
лучших воспитателей Карелии

В Петрозаводском педагогическом кол-
ледже состоялась торжественная церемо-
ния награждения финалистов республи-
канского этапа конкурса «Воспитатель 
года-2023». Лауреатов и победителей про-
фессиональных соревнований поздравила 
вице-спикер Законодательного Собрания 
Карелии Ольга Шмаеник.

В этом году свои профессиональное 
мастерство, знания, компетенции, наработ-
ки и творческий подход на соревнованиях 
демонстрировали 13 педагогов из детских 
садов из разных уголков республики. За 
звание лучшего боролись 6 воспитателей, 
2 музыкальных руководителя, 2 инструктора 
по физической культуре и 3 воспитателя с 
правом преподавания родных языков.

В программу состязаний вошли мастер-
классы с коллегами и занятия с детьми. Кон-
курсанты представили свои методы и приемы 
обучения и воспитания дошколят, провели 

открытые занятия с ребятами 
в детских садах, обсудили 
актуальные профессиональные 
темы с экспертами.

В результате по итогам 
конкурса первое место присуж-
дено Светлане Кондратьевой, 
инструктору по физической 
культуре детского сада «Коло-
сок» из Кондопоги. По мнению 
Ольги Шмаеник, очень важно, 
что представлять Карелию на 
общероссийском этапе будет 
воспитатель, который работает 
не в столичном детском саду, 
а в районном центре.

– Для всех конкурсантов участие в про-
фессиональном соревновании было выходом 
из зоны комфорта, однако очень мягким. 
Несмотря на то что вы все были конкурен-
тами, поддержка и искренняя радость друг 
за друга очень ощущались. Но иначе и быть 
не могло, ведь педагогическое сообщество – 
это всегда дружная команда, которая понима-
ет, ради кого она делает одно большое общее 
дело, – сказала парламентарий.

Ольга Шмаеник поздравила всех с успеш-
ным завершением конкурсных испытаний, 
поблагодарила членов жюри, Министерство 
образования и спорта республики, Карель-
ский институт развития образования и Петро-
заводский педагогический колледж за про-
ведение соревнований, а также пожелала 
Светлане Кондратьевой удачи и достойного 
выступления на заключительном этапе все-
российского конкурса «Воспитатель года 
России-2023».
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Власти поддержат 14 проектов 
жителей Прионежья 

и Пряжинского района
В муниципалитетах появятся новые спортплощадки, 

освещение, остановки
В этом году территориальные обще-

ственные самоуправления Прионежско-
го и Пряжинского районов получат 10 млн 
рублей на 14 проектов. Об этом сообщили 
в паблике депутата Заксобрания Карелии 
Ольги Шмаеник.

Большая часть проектов ТОС относится 
к Ведлозерскому сельскому поселению: в 
Савиново, Кинерме, Колатсельге, самом Вед-
лозеро. Здесь появятся спортивные площадки 
и заменят уличное освещение. В Деревянном 

за 1,7 млн рублей отремонтируют местные 
дороги.

По проекту ТОС «Дружба» в Заозерье 
обустроят разворотную площадку и остановку 
за 1,1 млн рублей.

Напомним, в этом году из бюдже-
та Карелии выделили 64 млн рублей по 
предложению главы республики Артура 
Парфенчикова на программу поддержки 
развития территориальных общественных 
самоуправлений.

Элиссан Шандалович призвал 
голосовать за объекты 
для благоустройства

Свой выбор уже сделали более 28 тысяч человек
Спикер Заксобрания Карелии Элиссан 

Шандалович на странице в соцсети призвал 
жителей республики принять участие во 
всероссийском голосовании по выбору тер-
риторий для благоустройства в 2024 году. 
Свой голос отдали уже более 28 тысяч жите-
лей региона.

«От Карелии представлено 79 террито-
рий. Четыре из них заявлены от родного 
Медвежьегорска: сквер по ул. Советской, 
детская площадка на ул. Артемьева, 23, 
детская площадка на ул. Артемьева, 27, 
благоустройство прибрежной зоны вдоль 
р. Кумсы (между ул. Советской и Поце-
луевым мостом). Принявших участие в 
онлайн-голосовании от Медгоры пока не 
так много – более 1 000. Медвежьегорцы, 
присоединяйтесь активнее к выбору терри-
торий для благоустройства по федеральному 
проекту. Сам уже проголосовал», – обра-
тился к жителям района Шандалович.

Ранее глава Карелии Артур Парфенчи-
ков назвал районы с самыми активными 

жителями в голосовании по благоустрой-
ству. Принять участие в нем можно до 
31 мая.

Строительство пешеходного моста 
через Мегрегу начнется в мае

Депутаты карельского парламента Артем Валюк 
и Юрий Васильев рассказали о строительстве нового 

пешеходного моста в Олонецком районе 

Ранее жители деревни Судалица направ-
ляли обращения в Законодательное Собра-
ние по вопросу восстановления пешеходной 
переправы. В региональном бюджете на 
2023 год по инициативе Артема Валюка и 
Юрия Васильева предусмотрели на эти цели 
8,2 млн рублей.

– Люди давно просили сделать новый 
мост. Сейчас Судалица поделена на две 
части: школа, магазины и аптеки остались 
на одной стороне, а часть домов – на дру-
гой. Детям зимой приходилось пересекать 
реку по льду. Сейчас, к примеру, ученики 
школы проходят пять километров в обход. 
Сегодня средства выделены, подрядчик 
определен, приступит к строительству 
не позднее середины мая текущего года. 
Надеемся, что в этом году у жителей 
появится новый мост и люди перестанут 

испытывать такие трудности, – проком-
ментировал Юрий Васильев.

По словам зампредседателя комитета по 
законности и правопорядку Артема Валю-
ка, строительство моста – долгожданное 
событие для местных жителей.

– От старого моста ничего не осталось, 
кроме гнилых досок. Мы с коллегами, 
депутатами Законодательного Собрания 
Карелии, по просьбе местных жителей 
предусмотрели свыше 8 млн рублей. На 
данный момент, по информации Управле-
ния ЖКХ Олонецкого района, состоялся 
аукцион и уже заключен контракт для 
ремонта.

Работы по замене опор, мостового полот-
на, созданию системы водоотвода и другие 
должны быть завершены подрядчиком к 
концу ноября 2023 года.

Куда вывезти мусор с островов?
Председатель парламентского комитета по агропромыш-

ленной политике, природопользованию и экологии Марина 
Гуменникова провела совещание по теме организации сбора 
и вывоза твердых коммунальных отходов с буферной зоны 
Кижского погоста. 

Вопрос со сбором и вывозом ТКО из окрестных деревень 
острова Кижи начали обсуждать в карельском парламенте в 
феврале. Централизованного сбора и вывоза отходов с буферной 
зоны Кижского погоста нет, и местные жители утилизируют свой 
мусор самостоятельно: кто-то его сжигает, кто-то закапывает на 
своем участке или в лесу, а также по мере возможности вывозит 
на материк. На ситуацию с ТКО влияет и ввод в эксплуатацию 
автодороги Великая Губа – Оятевщина, которая увеличила тури-
стический поток в сторону музея-заповедника «Кижи».

Ранее представителями Управления автомобильных дорог 
Карелии был предложен земельный участок рядом с деревней 
Оятевщина под площадку для установки десяти крытых пла-
стиковых контейнеров.

Марина Гуменникова отметила, что необходимо проработать 
ряд вопросов, которые помогут ускорить процесс организации 
сбора и вывоза ТКО. Так, в первую очередь следует выехать на 
место предполагаемой контейнерной площадки и подготовить 
план-схему ее размещения. Это необходимо для выработки 
сметной стоимости проекта. Депутат рекомендовала органи-
зовать выезд специалистов в ближайшие дни.

– Нам важно сейчас отработать это вопрос вместе с пред-
ставителями Управтодора, регионального экологического опе-
ратора и представителями администрации района. Вопрос очень 

непростой, но нам необходимо его решить сообща, в тесном 
взаимодействии и как можно скорее. Прошу запланировать 
выезд на этой неделе, – подчеркнула Марина Гуменникова.

Депутат добавила, что как только будет решен вопрос с 
земельным участком, будет понимание, кому и сколько средств 
необходимо выделить. 

– С Минприроды мы проработаем возможные варианты 
финансирования планируемых мероприятий, – отметила Марина 
Гуменникова.

Подводя итог совещания, председатель парламентского 
комитета отметила, что с учетом возрастающего туристического 
потока в последние годы в Карелии сохранение окружающей 
среды является одной из важнейших задач, которая стоит перед 
органами власти региона.

Две книги получили специальные 
дипломы от депутатов

Вице-спикер Законодательного Собрания 
Ольга Шмаеник поздравила победителей конкурса 

«Книга года Республики Карелия»
Подведение итогов конкурса 

состоялось в Национальной библи-
отеке и было приурочено к Между-
народному дню книги и авторского 
права.

За звание «Книги года» сорев-
новались 50 изданий. Это книжная 
продукция, изданная на территории 
республики и поступившая в Книжную 
палату в минувшем году.

На церемонии награждения были 
вручены дипломы по различным номи-
нациям – «Карелия=Karjala», «Свет 
науки», «Классная книга», «Читать 
и перечитывать», «Мой край и его люди» и 
«Искусство книги». Звание «Книга года» и 
памятный знак получила книга «Петр – зна-
менитый царь» издательства «Периодика».

Ольга Шмаеник подчеркнула, что несколь-
ко книг-номинантов уже есть в ее личной 
библиотеке. В частности, эпос «Калевала» 
на вепсском языке и книги Юрия Шлейкина. 
Также вице-спикер отметила работы заслужен-
ного юриста республики Алексея Тайбакова.

Шмаеник также сказала, что карельский 
парламент подготовил специальные дипломы 
для двух изданий. Это сборник документаль-
ных материалов и воспоминаний о жизни 
и работе профессора, доктора технических 
наук, депутата Законодательного Собрания 
Карелии III созыва, главного тренера сборной 
Карелии по самбо Ильи Шегельмана.

– Авторы Валентина Кирилина и Елена 
Калинина собрали воедино самые добрые 
воспоминаниями многочисленных друзей, 
учеников и коллег и создали душевную 
народную книгу, – сказала депутат.

Вторая книга, отмеченная специальным 
дипломом карельского парламента, – это 
работа Владимира Старикова о динамовцах 
Карелии – участниках Великой Отечествен-
ной войны. В книге собраны истории жизни 
23 выдающихся спортсменов, прошедших 
через тяготы войны и послефронтовой жизни.

Ольга Шмаеник пожелала автору 
не останавливаться и к 100-летию карельско-
го «Динамо», которое будет отмечаться в 
2025 году, порадовать читателей новым сбор-
ником.

Конкурс «Книга года Республики Карелия» 
проходит в республике ежегодно с 2000 года. 
Он позволяет авторам, редакторам, художни-
кам, издателям и полиграфистам в полной 
мере продемонстрировать свои возможности, 
отражает современное состояние книгоизда-
тельской деятельности и тенденции развития 
издательского дела в Карелии.

Традиционно конкурсу предшествует 
одноименная выставка. В этом году на ней 
было представлено 221 издание – краевед-

ческая, производственная, 
учебная, деловая литерату-
ра, произведения карельских 
писателей, книги для детей, 
литература на национальных 
языках. Познакомиться с кни-
гами можно было в ротонде 
Национальной библиотеки 
республики.
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(Окончание. Начало на 1-й стр.)

Память

Виктор Дворецкий. Фото взято из группы «Поисковый отряд 
«По следам погибших самолетов» в соцсети «ВКонтакте»

Михаил Ганжин

Поисковики в селе Гридино Похороны

Отряд «По следам погибших самолетов». Фото взято из группы 

Дарья ВОЛКОВА

Спустя 78 лет после окончания Великой 
Отечественной войны по всей стране до 
сих пор находят останки защищавших ее 
бойцов. Карелия не исключение. Война 
пришла в республику летом 1941 года. 
Через несколько месяцев началась обо-
рона Петрозаводска. Многие участники 
этих событий считаются пропавшими без 
вести до сих пор. Восстанавливать память 
о бойцах помогают поисковые отряды 
республики. Один из них – «По следам 
погибших самолетов». В этом году участ-
ники отряда решили завершить поиски 
бойцов близ села Деревянное, на одном 
из рубежей обороны города. Их идею под-
держал Фонд президентских грантов. Но 
раскопки осложняет мусор.

Петрозаводск обороняли с четырех 
направлений. Защитников насчитывалось 
30 тысяч человек, половина из них погиб-
ли в течение трех недель сентября 41-го. 
Южный рубеж проходил в районе Деревян-
ного, Орзеги и Ужесельги. Через несколько 
дней кровопролитных боев советские сол-
даты получили приказ отходить к Свири. 

– На участке у села Деревянное мы 
работали на протяжении трех лет. В про-
шлом году мы нашли там 13 бойцов. Все 
они находились в солдатских ячейках, там 
же, где и погибли, – рассказал командир 
поискового отряда «По следам погибших 
самолетов» Михаил Ганжин. – Со временем 
эти ячейки заросли, а местные жители нача-
ли их использовать для свалки мусора. Это 
значительно затруднило нам работу. 

За помощью в уборке территории участ-
ники отряда впервые обратились к эковолон-
терам. Весь мусор планируют убрать за два 
выезда. Также активисты помогут участникам 

отряда в поисковых работах. Первый выезд 
планируют провести после 15 мая. 

– Я хочу поставить точку в поисках в этом 
месте и быть уверенным, что там больше 
никого не осталось. Списка потерь на этом 
участке нет, поэтому опираться на какие-то 
цифры мы не можем, – объяснил Михаил. 
– Об останках солдат нам часто сообщают 
местные жители. У кого-то под ногами сол-
датская ячейка провалилась. Мы начинаем на 
этом месте работать, и пошли солдаты, хотя 
не ожидаешь, что они лежат прямо рядом с 
деревней и дорогой. 

В 2019 году на месте боев у Ужесельги 
поисковики «Эстафеты поколений» устано-
вили мемориал. Силами отряда «По следам 
погибших самолетов» информационный 
стенд появится и у села Деревянное. Миха-
ил надеется, когда люди узнают о том, что 
на этом месте шли бои, перестанут засыпать 
его мусором. 

– В прошлые года при поиске бойцов мы 
там все убрали, и мусор вновь появился через 
две недели. Думаю, что там выбрасывают 
отходы проезжающие дачники, а не посто-
янные жители Деревянного. 

Поисковый отряд «По следам погибших 
самолетов» появился в 1987 году. Михаил 
участвует в нем с 1988 года, тогда он был 
четвероклассником петрозаводской школы 
№ 37, которая позже стала Ломоносовской 
гимназией. Увлечение раскопками Михаил 
разделил с одноклассниками. К этой работе 
их приобщил Виктор Дворецкий, которого 
участники отряда с любовью называют Ива-
ныч. Он открыл в их школе небольшой музей 
и позвал учеников помочь ему достать раз-
битый самолет около Пряжи.

Благодаря поисковикам на трассе Санкт-
Петербург – Мурманск появился памятник 
«Крыло» погибшему экипажу скоростного 

бомбардировщика БС. Этот день, 29 октября, 
участники решили считать днем рождения 
отряда. За 35 лет работы поисковики нашли 
и захоронили более 800 солдат и командиров 
Красной Армии, установили 14 памятников и 
более 100 памятных знаков на местах гибели 
самолетов.

– Когда-то Виктор Дворецкий работал в 
Муезерском лесхозе и нашел там разбитый 
советский самолет Ил-2, – говорит Михаил. – 
Всю жизнь он посвятил поиску летчиков. Но 
мимо пехоты же тоже не пройдешь. Теперь 
делаем все. 

Руководителем отряда Михаил стал в 
2015 году, после смерти его основателя. Поиск 
погибших бойцов – не основная его работа, 
параллельно с этим он работает в МЧС. Сей-
час в отряде «По следам разбитых самолетов» 
12 постоянных участников. 

– Я собрал всех стариков и вновь органи-
зовал отряд. Русские своих не бросают. Вот 
и все. Как можно человека оставить, хоть 
и через 80 лет? Ты же знаешь, что он там.

За 35 лет работы отряд «По следам погиб-
ших самолетов» побывал во многих районах 
республики. В прошлом году поисковики 
ездили в старинное поморское село Гридино 
Кемского района, чтобы передать останки 
погибшего красноармейца его родственни-
кам. Именной медальон бойца нашли близ 
села Спасская Губа Кондопожского района. 

– В прошлом году мы нашли бойца Степана 
Коновалова, прочитали его медальон, начали 
в соцсетях пробивать, кто из села Гридино, 
– вспоминает Михаил. – Что интересно, ока-
залось, что там полсела с фамилией Конова-
лов. Нашли родственников. Они считали его 
пропавшим без вести с 1941 года. 

Единственный факт, который они знали 
о погибшем: Степан исчез в начале войны 
где-то на западе Карело-Финской ССР. В то 

время одновременно с боями в Суоярвском и 
Сортавальском районах 71-я стрелковая диви-
зия Степана воевала на территории Кондо-
пожского и Пряжинского районов Карелии. 
Красноармейцы несли большие потери. За 
три-четыре дня в этих местах дивизия поте-
ряла убитыми или пропавшими без вести до 
тысячи человек. 

Бойца с почестями похоронили в селе 
Гридино 22 июня. Туда приехали его внучки 
из Мурманска и Лоухского района. Родствен-
никам погибшего красноармейца передали 
смертный медальон с запиской, пуговицы от 
гимнастерки, ложку и флягу Степана. 

– На самом деле родственники часто нахо-
дятся. И в Белоруссию у нас уезжал боец. 
Как-то передавали медальон бойца, похоронен 
он в Видлице, а родом из Сибири. Сейчас его 
деревни уже не существует, но район остался. 
Время уходит, мы сейчас ищем даже не вну-
ков, а правнуков и праправнуков погибших. 

Идентифицировать погибших бойцов 
поисковикам помогают единомышленники, 
которые работают с архивными документа-
ми. По словам Михаила, такие люди есть у 
многих поисковых отрядов страны. Открытые 
документы поисковики изучают сами; что-
бы найти родственников погибших бойцов, 
обращаются к соцсетям. Огромную помощь в 
поисках солдат оказывают местные жители. 

– У бойцов мы часто находим подписные 
вещи. Было и солдатское окопное творче-
ство: самодельные портсигары из обшивки 
самолета, самодельные зажигалки, – вспо-
минает Михаил. – Я думаю, что поисковик 
должен разбираться в истории. Без этого 
никак. Ты должен понимать, что в этом месте 
происходило, а не просто бежать в лес и 
что-то там искать, лишь бы что-то найти. 
Есть и такие люди, но они скорее ищут в 
лесах сувениры. 

«Я хочу быть уверенным, 
что там больше никого не осталось»

Как в Карелии восстанавливают память о погибших бойцах 
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9 тысяч юных жителей Карелии 
смогут отдохнуть в детских лагерях 

В этом году на отдых школьников из бюджета 
выделено 116 миллионов рублей

Министр образования и спорта Карелии 
Роман Голубев на заседании правительства 
рассказал, как в этом году организуют отдых 
для школьников республики. На эти цели 
из бюджета было выделено 116 миллионов 
рублей, что соответствует уровню 2022 года.

– Мы планируем в период летней кам-
пании охватить организованным отдыхом 
не менее 9 тысяч детей. У нас будет работать 
125 организаций, подавляющее большинство 
– именно пришкольные лагеря. При этом 
у нас на сегодня только одна организация 
имеет статус детского лагеря стационарно-
го – это частный лагерь «Полярный круг» 
в Лоухском районе. Также будут работать 
два лагеря труда и отдыха в Беломорском и 
Олонецком районах. Должен отметить, что 
в этом году в связи с проведением очень 
масштабной кампании капитального ремон-
та школ у нас в Пудожском, Суоярвском 
и Пряжинском районах очень ограничены 
возможности по проведению летних лаге-
рей. То есть охват, возможно, будет меньше 
или будем проводить уже больше в осенние 
каникулы, – сообщил он.

По словам Голубева, на отдых за пределы 
Карелии отправятся не менее 3 500 детей. 
Кроме того, 189 талантливых школьников 
смогут бесплатно отдохнуть в федеральных 

детских центрах. Это количество мест по пер-
вичной квоте, и оно еще может увеличиться.

– Безусловно, главная задача – охват 
детей, находящихся в трудных жизненных 
ситуациях. Это не менее 5 тысяч детей: 
не менее 400 сирот и оставшихся без попе-
чения родителей, не менее 105 детей-инва-
лидов, не менее 500 детей с ограниченным 
возможностями здоровья. Отдельно к лет-
ней оздоровительной кампании планируется 
привлечь 175 обучающихся, состоящих на 
различных видах профилактического учета, 
– добавил министр. Он также отметил, что 
родители, самостоятельно купившие путевку 
для своего ребенка, смогут получить компен-
сацию от Минсозащиты Карелии в размере до 
15 тысяч рублей.

Побывать на юге благодаря федеральной 
поддержке смогут ученики 5–8-х классов, про-
живающие на Арктических территориях респу-
блики. Для них приобретут путевки в Анапу. 
Направления запланированы с июня по август, 
уже состоялся аукцион на отправку детей.

В детских лагерях будут проходить раз-
личные патриотические и просветительные 
мероприятия. Впервые в 2023 году по про-
грамме развития социальной активности 
школьников в начальных классах будет 
реализована программа «Орлята России».

На кого идти учиться, 
чтобы получать 150 тысяч рублей ?

Об этом рассказал карельский премьер 
Александр Чепик 

Премьер-министр правительства 
Карелии Александр Чепик впервые посе-
тил Петрозаводский автотранспортный 
техникум. Он посмотрел, как студенты 
обучаются в новых мастерских, чтобы в 
будущем работать на ведущих предпри-
ятиях Карелии. 

– Мы видим, как на наших глазах меняет-
ся рынок труда. Сейчас рабочие профессии 
более востребованы, чем клерки. Там более 
высокие зарплаты, – отметил Александр 
Чепик. – Для студента, который вышел из 
техникума с востребованной профессией, – 
это 150–170 тысяч рублей в месяц. Тех, 
кто вышел из университетов, сейчас пере-
избыток, поэтому их заработная плата – 
20–30 тысяч рублей. Вакансий для ребят, 
которые должны стоять у станка, гораздо 
больше, чем инженеров. Это должны пони-
мать и родители будущих студентов. 

Премьер-министр побывал в трех кор-
пусах техникума и посмотрел, как оснасти-
ли площадки учреждения по федеральной 
программе «Профессионалитет». Сейчас в 
техникуме работают шесть учебно-производ-
ственных зон. На их оснащение учреждение 
получило 120 млн рублей. 

Также техникум активно сотрудничает 
с промышленными предприятиями респу-
блики. Например, по заявке «Петрозавод-
скмаша» в 2021 году в одном из корпусов 

учреждения появилось направление подго-
товки программистов. В отделениях судо-
строения и металлообработки учат будущих 
работников Онежского судостроительно-
ремонтного завода. Благодаря федеральной 
господдержке в техникуме появилась воз-
можность готовить специалистов для любого 
ведущего предприятия республики. 

Кроме этого, в техникуме занимаются 
с детьми с ограниченными возможностями 
здоровья, в том числе из Повенецкой шко-
лы-интерната. После обучения они смогут 
работать шиномонтажниками. На новых 
площадках основам машиностроения учат 
и школьников.

Напомним, что в Петрозаводском авто-
транспортном техникуме в 2022 году открыл-
ся Центр опережающей профподготовки.

Учителем года-2023 
стал преподаватель физики 

из Костомукши
Алексей Боккин получил диплом победителя, 

сертификаты на 100 тысяч рублей от главы Карелии 
и 500 тысяч рублей на ремонт и приобретение 

оборудования в свой учебный кабинет
Учителем года-2023 в Карелии стал пре-

подаватель физики из Костомукши. Алексей 
Боккин работает в городской гимназии.

Победитель получил не только диплом 
абсолютного победителя конкурса, но и 
сертификаты на 100 тысяч рублей от главы 
Карелии и 500 тысяч рублей на ремонт и 
приобретение оборудования в свой учебный 
кабинет.

– Участники демонстрировали свои луч-
шие профессиональные качества, представ-
ляли уникальные методики работы с детьми, 
авторские наработки. А эксперты оценивали, 
насколько идеи полезны и интересны школь-
никам и малышам, насколько они оригиналь-
ны и современны, каким образом их можно 
распространить в системе образования, – 
прокомментировал министр образования 
и спорта Карелии Роман Голубев.

Лауреатами конкурса «Учитель года 
Карелии-2023» стали:

– Анастасия Голубенко, учитель петро-
заводского Академического лицея;

– Галина Карпова, учитель начальных 
классов Летнереченской школы Беломор-
ского района;

– Ирина Рябева, учитель начальных клас-
сов кондопожской школы № 8;

– Ольга Титова, учитель английского 
языка кемской школы № 1.

Отметим, что Анастасия Голубенко стала 
победителем конкурса «Самый классный 
классный» в Петрозаводске.

Все лауреаты 2023 года получили денеж-
ные призы – сертификаты на 50 тысяч 
рублей.

Победителем в номинации «Дебют» 
стала Яна Падчина, учитель информатики 
и математики петрозаводской школы № 2.

Названы имена лучших мастеров 
профобразования 

В Петрозаводске наградили победителей 
республиканского конкурса педагогического 

мастерства работников системы среднего 
профессионального образования. Конкурс является 

региональным этапом всероссийского конкурса 
«Мастер года» 

В Карелии конкурс проводится уже 
более 10 лет. В этом году свое мастерство 
продемонстрировали 24 преподавателя. 
Все они трудятся в колледжах и техникумах. 
Почти два месяца участники соревновались 
за право считаться лучшим, представляли 
себя, решали образовательные кейсы, про-
водили открытые уроки и мастер-классы. 

Эксперты оценивали владение совре-
менными методиками обучения, умение 
организовать работу студентов, навыки 
пользования информационными техноло-
гиями в своей деятельности, актуальность 
и методическую обоснованность представ-
ленного опыта, общую и профессиональную 
эрудицию. 

2023 год объявлен в России Годом педа-
гога и наставника. Поэтому к традиционным 
номинациям «Преподаватель» и «Мастер» 

организаторы добавили еще одну – «Настав-
ник». 

В номинации «Преподаватель» победи-
телями стали:

I место – Дарья Титова, Петрозаводский 
техникум городского хозяйства; 

II место – Кристина Ускова, Петроза-
водский кооперативный техникум Карел-
респотребсоюза; 

III место – Анастасия Литовская, Петро-
заводский лесотехнический техникум. 

В номинации «Мастер»: 
I место – Егор Клюев, Петрозаводский 

автотранспортный техникум; 
II место – Сергей Абрамов, Петрозавод-

ский педагогический колледж; 
III место – Жанна Степанова, Колледж 

технологии и предпринимательства. 
В номинации «Наставник»: 
I место – Татьяна Корнилова, Колледж 

технологии и предпринимательства; 
II место – Анна Силина, Петрозаводский 

кооперативный техникум; 
III место – Светлана Кустова, Петроза-

водский автотранспортный техникум. 
Также организаторы утвердили Гран-

при конкурса. Методист Петрозаводского 
базового медицинского колледжа Елена 
Григорьева получила высшую ведомствен-
ную награду Министерства образования и 
спорта Карелии – знак отличия «Почетный 
наставник». 
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Социальный контракт помог 
стать инженером

Дарье Сарасовой были предоставлены выплата в 16 463 рубля 
и еще три ежемесячные выплаты после трудоустройства

О государственной поддержке Дарья 
узнала в агентстве занятости населения 
Медвежьегорского района, где зарегистри-
ровалась, чтобы найти подходящую работу. 

Жительница района обратилась в отделение 
Центра социальной работы за помощью на 
основании социального контракта для поис-
ка работы. 

Спустя десять дней после обращения девуш-
ка устроилась инженером в группу эксплуа-
тации сервисного центра в Медвежьегорске, 
где успешно работает и сейчас. 

Получение выплат в течение четырех 
месяцев стало хорошим подспорьем для семьи 
молодой женщины.

Напомним, с момента заключения соци-
ального контракта во время поиска работы 
уже в течение первого месяца безработный, 
помимо пособия по безработице, получает 

16 463 рубля, а с момента трудоустройства еще 
в течение трех месяцев ежемесячно такую 
же сумму дополнительно к заработной плате.

Помимо материальной поддержки, которая 
выплачивается во время поиска работы и после 
трудоустройства, можно еще бесплатно пройти 
профессиональное обучение на выделенные 
средства в размере до 30 000 рублей.

Данная поддержка от государства предо-
ставляется гражданам из малоимущих семей 
и малоимущим одиноко проживающим граж-
данам, среднедушевой доход которых по неза-
висящим от них причинам ниже величины 
прожиточного минимума соответствующей 
социально-демографической группы насе-
ления.

Обращаться за помощью следует в Отделе-
ния по работе с гражданами Центра социальной 
работы Карелии по месту жительства.

Трудовые мастерские 
для инвалидов появятся 
на базе Дома ветеранов 

в Петрозаводске
Подготовлена проектно-сметная документация, начать 

строительство планируется до 2025 года

Инклюзивные мастерские для занятий 
трудом появятся на базе петрозаводского 
Дома-интернета для ветеранов. Об этом ста-
ло известно на встрече премьер-министра 
правительства Карелии Александра Чепика 
с директором учреждения Дмитрием Лябе-
гиным и министром социальной защиты 
республики Ольгой Соколовой.

Трудовые мастерские хотят организовать 
в рамках деятельности Комплексного центра 
социального обслуживания, так как у них есть 
надомное обслуживание и дневное пребыва-
ние. Для этого подобрали помещение на цоколь-
ном этаже интерната с отдельным входом. В 
мастерских люди с инвалидностью, имеющие 
третью степень ограничения для трудоустрой-
ства, смогут не только заниматься ручной рабо-
той, но и получить навыки самостоятельной 
жизни. Для этого, например, предусмотрено 
создание комнаты для шитья и прачечной.

– Много молодежи, которая оканчивает 
коррекционные школы, а дальше у них про-
блема: куда идти? Дневным пребыванием 
здесь будем уменьшать количеством людей, 
которые отправятся в стационары, интернаты, 
– подчеркнула Ольга Соколова.

– Глава Карелии дал поручение проана-
лизировать опыт по работе с этой категорией 
граждан. Мы внимательно посмотрели, нашли 
несколько вариантов работы с лицами этой 
категории, проанализировали, что необходи-
мо делать, какое оборудование купить, какие 
учителя и тренера должны появиться. После 
этого искали помещение и нашли здесь. По 
поручению главы выделили деньги из бюджета, 
разработали проектно-сметную документацию. 
Сейчас эта работа завершена, я думаю, что в 

2024–\2025 году мы приступим к реализации 
этого проекта, – отметил Александр Чепик.

Премьер-министр также осмотрел здание 
Дома ветеранов. По программе энергосбе-
режения в нем заменили все окна, провели 
ремонт двух этажей, а в прошлом году обно-
вили систему отопления по всем жилым 
блокам. Руководство учреждения сотрудни-
чает с некоммерческими организациями и 
благотворительными фондами, что позволяет 
привлекать внебюджетное финансирование. 
В частности, Дом-интернат участвует в феде-
ральном проекте фонда «Старость в радость», 
а также получает поддержку по программе 
«Доступная среда».

В учреждении есть отделение милосердия, 
где размещают пожилых людей, нуждающихся 
в полном социальном уходе. Для проживающих 
проводят прогулки, культурную программу, 
занятия музыкой и творчеством, спортом и 
адаптивной физкультурой. Помимо органи-
зованного питания в столовой, в интернате 
работает продуктовый киоск, в который завоз-
ят товары по запросам пенсионеров.

– Мы очень рады, что наше учреждение 
посетил Александр Чепик. Мы смогли пред-
ставить видение наших планов на ближайшую 
перспективу. Дом-интернат Петрозаводска 
поддерживается правительством, проводятся 
ремонты отдельных этажей, части жилых и 
специализированных помещений, – подчер-
кнул Дмитрий Лябегин.

Элиссан Шандалович 
напомнил, как сироты 

в Карелии могут получить 
сертификат на жилье

С начала этого года в Карелии 37 детей-сирот получили 
сертификаты на приобретение жилья, а 7 уже купили квартиры, 

сообщил председатель Законодательного Собрания

Парламентарий напомнил, что региональный закон о сертификатах для детей-сирот, 
которые состоят в списке на получение жилья, действует в республике с прошлого года. 
Он дает возможность получить единовременную денежную выплату на покупку жилого 
помещения. В конце прошлого года в него были внесены изменения: увеличился срок 
действия сертификата с 5 месяцев до 1 года и снизился возраст для его получения с 
23 до 22 лет.

Размер выплаты рассчитывается исходя из общей площади жилья 18 кв. метров и средней 
рыночной стоимости 1 кв. метра по Карелии. Если в I квартале 2022 года сертификат выдавался 
на сумму 1 млн 113 тысяч рублей, то во II квартале этого года это 1 млн 641 тысяча рублей.

На сегодняшний день больше всего заявлений поступило от детей-сирот из Олонецкого 
(9), Пудожского (7) и Медвежьегорского районов (6).

По словам Элиссана Шандаловича, для получения жилищного сертификата нужно:
– подать лично или отправить по почте заявление в Минсоцзащиты Карелии на едино-

временную денежную выплату (его помогут заполнить в отделениях по работе с гражданами 
Центра социальной работы);

– предоставить договор купли-продажи жилья, зарегистрированного в Росреестре;
– если жилье покупается в ипотеку, то потребуются ипотечный договор, зарегистриро-

ванный в Росреестре, а также справка из банка о размерах остатка основного долга и задол-
женности по процентам;

– написать заявление на перечисление выплаты.
Единовременная денежная выплата предоставляется только после государственной реги-

страции права собственности на недвижимость. Если жилое помещение приобретается с 
привлечением кредитных средств, дополнительно можно получить единовременную матери-
альную помощь для оплаты части первоначального взноса по ипотеке. С 16 марта ее размер 
составляет 500 тысяч рублей, но не более 50% от суммы первого взноса по ипотечному кредиту. Осмотр помещения

Жилой блок в Доме ветеранов

Помещение под трудовые мастерскиеСпортивный зал
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В Ляскеля есть свой косметолог
Юлия Жданова из поселка при государственной 
поддержке реализовала свою мечту и открыла 

косметологический кабинет 
При помощи специалистов агентства 

занятости она составила бизнес-план, 
успешно защитила и получила финансо-
вую помощь из регионального бюджета 
в размере 100 тыс. руб. На эти средства 
приобрела оборудование и мебель для 
начала своего дела.

Сегодня косметолог-эстетист Юлия Жда-
нова оказывает своим клиентами целый 
спектр услуг: пилинги, маски, массажи, 
лифтинг, карбокситерапия, микротоковая 
терапия и т. д. Женщины во все времена хотят 
быть привлекательными, поэтому клиентов 
у Юлии много. 

Петрозаводчанин изготавливает 
ручные изделия из кожи на заказ

Виталию Герасимову помогает 
карельский центр «Мой бизнес»

В 2014 году Виталий Герасимов стол-
кнулся с проблемой. Оказалось, что в 
Петрозаводске сложно найти мастера, 
который смог бы сделать кожаное изде-
лие по конкретным размерам заказчика. 
Тогда Виталий впервые сам спроектировал 
и изготовил необходимую вещь. Процесс 
увлек, со временем работа с кожей стала 
хобби, а затем настоящем делом, прино-
сящим прибыль.

В 2022 году мастер решил оформить ИП, 
поскольку этот статус дает дополнительные 
возможности развиваться. Он посетил семи-
нары центра «Мой бизнес» , который рабо-
тает в регионе при содействии нацпроекта 
«МСП и поддержка индивидуальной пред-
принимательской инициативы». Благодаря 
официальному оформлению мастер смог 
принять участие в нескольких городских 
ярмарках, теперь думает о поездке на рос-
сийские выставки ремесленников. С этим 
ему тоже помогут в центре. 

Спроектировать модель, подобрать кожу, 
сделать выкройки, правильно сшить, нанести 
тиснение – творческий процесс интересен 
и увлекателен. Работа мастера в основном 
ручная, станками пользуется редко, лазер 

не признает вовсе. К подбору кожи отно-
сится трепетно, иногда приходится ехать 
в другие города, чтобы купить материал 
хорошего качества. Большинство изделий 
Виталий производит по предварительному 
заказу: клиенты находят его через группу в 
социальной сети. Мастер обсуждает все нюан-
сы будущего изделия, учитывая пожелания 
заказчика. Например, недавно велосипедист 
заказал портмоне, которое было бы удобно 
использовать в поездках. Изделие крепится 
к лямкам рюкзака, в нем есть отделение для 
отпугивателя собак, место для карт и специ-
альные кольца для крепления дополнительных 
предметов. Приятно осуществлять мечты, 
говорит Виталий Герасимов.

– Я постоянно развиваюсь. Смотрю специ-
ализированные вебинары, прохожу курсы, 
участвую в конкурсах, – рассказывает пред-
приниматель. – Работаю с техникой тиснения, 
использую специальные штампы. Часто ко 
мне обращаются клиенты, которым отказали 
в других мастерских, так как не знают, как 
можно сделать то или иное изделие. Для меня 
же каждый новый заказ – настоящее при-
ключение, возможность творчески решить 
новую производственную задачу.

После ярмарки трудоустройства 
приглашают на работу

Александр Шитов из Петрозаводска теперь работает 
конструктором на Онежском судостроительно– 

судоремонтном заводе 
Специалист взят на работу по программе 

субсидированного найма, работодатель 
получит компенсацию на часть расходов 
по заработной плате сотрудника.

– Я пришел на ярмарку для того, чтобы 
найти работу в городе. До этого я трудился 
в дорожной компании ВАД, часто уезжал из 
дома, – рассказывает Александр. – На ярмарке 
познакомился с представителем работодателя, 
меня пригласили на предприятие. Подошло 
мое высшее образование, которое я полу-
чил в ПетрГУ. Меня все устроило в условиях 
работы. Тружусь.

В ярмарке трудоустройства приняли уча-
стие более 2 тысяч человек. Соискателям 
предложили трудоустройство флагманы 
экономики: ООО «Амкодор-Онего», Филиал 
«Карельский» ПАО «ТГК-1», АО «ПСК», ООО 
«Карелприродресурс», Россети и работода-
тели из районов и городских округов. Это 
такие профессиональные направления, как 
инженерные специальности, сервисные долж-
ности, высококвалифицированные рабочие 
и другие. На многие предприятия соискатели 
приглашены повторно.

Господдержка помогла расширить 
производство предметов 

для интерьера
Юлия Койчева получила грант для покупки нового 

оборудования

Жительница Петрозаводска Юлия Кой-
чева освоила новые виды интерьерной про-
дукции с помощью гранта от мэрии города, 
сообщили в администрации.

Юлия открыла мастерскую по изготовле-
нию ароматических свечей в 2021 году. Посте-
пенно она стала выпускать сопутствующие 
товары: аромасаше, подсвечники, подстав-
ки, подносы, вазы и прочее. Расширить свое 
дело петрозаводчанке помог грант в размере 
356 тысяч рублей от мэрии. На эти деньги 
Юлия купила камеры дегазации, 3D-принтер 
и фрезерный станок с мощным гравером. Бла-
годаря новой технике предпринимательница 

теперь может изготавливать силиконовые 
формы для своих изделий, наносить на них 
качественные рисунки и орнаменты.

Сегодня Юлия предлагает покупателям 
19 видов продукции, продолжает осваивать 
новые техники и расширять ассортимент. Для 
всех желающих она проводит мастер-классы.

Изделия Юлии можно найти в 12 торговых 
точках Карелии. В декабре петрозаводчанка 
представляла свою продукцию на выставке 
«Ладья» в Москве. Этим летом Юлия собира-
ется привлечь для работы новых сотрудников. 
В планах у предпринимательницы расширение 
производства и выход на другие регионы.
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Более 300 контейнерных площадок 
обработают от крыс этой весной

В карельской столице началась борьба с грызунами

26 апреля в Петрозаводске начали 
травить крыс, сообщили в пресс-службе 
городской администрации. Подрядчик 
обработает 311 контейнерных площадок.

Такие работы традиционно проходят в 
Петрозаводске осенью и весной, во время 
пика размножения грызунов. На уничтожение 
крыс город потратит 1 миллион 300 тысяч 
рублей.

Ликвидации грызунов пройдет в два эта-
па: вначале с помощью химикатов грызунов 
отравят химикатами, затем через две недели 
проведут мониторинг – проверку эффектив-
ности – и потом еще раз вокруг контейнеров 
разместят яд.

Мэрия Петрозаводска призывает присо-
единиться к уничтожению крыс и управляю-
щих организаций, товариществ собственников 
жилья и недвижимости и представителей 
торговли и общепита.

На Птицефабрике к людям вышли 
три медведя

Животные никого не тронули
26 апреля петрозаводчанка встретилась в районе Птицефабрика с тремя медведями. 

Об этом она написала в группе «Подслушано в ПТЗ | Петрозаводск» в соцсети. 
По словам женщины, она увидела диких животных около 18.00 недалеко от исправи-

тельной колонии № 9. Медведи шли в сторону кладбища.
«Их путь был прямиком через меня с собакой, – написала петрозаводчанка. – Просто 

чудом я вовремя подняла глаза на кусты передо мной, от того, что напрягалась собака в 
ту сторону, мишки довольно резвой скоростью направляются прямо на нас. И хорошо, что 
я не залипала в телефоне в этот момент и успела вовремя их увидеть».

В Минприроды Карелии отметили, что сообщение о выходе медведей к людям на 
Птицефабрике им не поступало.

Открыли первый дом образцового 
содержания кошек 

Зооволонтеры даже повесили на него специальную 
табличку

В Петрозаводске появился первый дом 
образцового содержания кошек. Это ста-
ло возможно в рамках проекта «Помогаем 
людям помогать животным: комплексный 
и гуманный подход к сокращению числен-
ности бездомных кошек в Карелии», кото-
рый получил грантовую поддержку главы 
Карелии.

– В подвале дома 60 на проспекте Алек-
сандра Невского были отловлены все кошки, 
стерилизованы, вакцинированы и чипирова-
ны, заявку на отлов оставила председатель 
дома Мария. Она активно помогала в отлове 
и собрала жителей дома на субботник, кто-то 
убирал двор, кто-то в подвале, – рассказали 
учредители фонда «Рекс».

Как сообщили зооволонтеры, они пла-
нируют установить еще минимум 10 таких 
табличек в городе, на примете уже есть 
несколько домов, где люди неравнодушны 
к безопасности своей семьи и бездомных 
животных.

Напомним, в рамках гранта зооактивисты 
смогут помочь только 250 животным, но в то 
же время сократят количество бездомных 
животных на 4 000, потому что в среднем 
одна кошка рожает по 20-25 котят в год.

– Также в рамках этого проекта мы 
хотим установить арт-объект на набережной 
«Котопесый дом», где и жители города, и 
туристы смогут узнать об акциях льготных 
или бесплатных стерилизаций, ситуации с 
бездомными животными, приютах и помощи 
ним, – уточняет Анастасия Быкова.

Мемориальная доска Лазарю 
Чиненову может появиться 

на доме Онегзавода
Лазарь Чиненов работал главным архитектором 

карельской столицы 18 лет

Владимир Любарский рассказал о 
возможности увековечить память архи-
тектора Лазаря Чиненова. По его мне-
нию, оптимальный вариант – установить 
мемориальную доску на доме Онегзавода, 
построенного по проекту Лазаря Ивано-
вича в 1952 году на углу проспекта Ленина 
и улицы Энгельса.

«В послевоенные годы в Петрозаводск 
приехал Лазарь Иванович Чиненов. Под его 
профессиональным руководством из руин, 
оставленных войной, вырос практически 
новый город. На карте появились и были 
восстановлены значимые для Петрозаводска 
архитектурные объекты: публичная библиоте-
ка, гостиница «Северная», кинотеатр «Побе-
да», музыкальный театр, железнодорожный 

вокзал, Госбанк, университет и многие другие. 
Лазарь Чиненов работал главным архитекто-
ром 18 лет – эти годы во многом определили 
лицо города.

Сегодня встретился с сыном Лазаря Ива-
новича – Сергеем Лазаревичем Чиненовым, 
тоже очень талантливым человеком, внесшим 
большой вклад в развитие Петрозаводска. 
Поговорили об увековечении памяти его отца. 
Вопрос, конечно, еще обсуждаем. И опре-
деленные формальности нужно соблюсти», 
– написал глава города на своей странице в 
соцсетях.

Сергей Чиненов подарил мэру города 
книгу «Ровесник Северной Пальмиры». В 
ней Петрозаводск и Петербург увязываются 
в едином художественном контексте.

Песни военных лет прозвучат 
в здании железнодорожного вокзала

Как сообщают из мэрии, в Петрозаводске 8 мая 
состоится концерт-флешмоб, посвященный 78-летию 

Великой Победы 
Торжественные мероприятия пройдут 

в здании железнодорожного вокзала. С 
12.00 в нем будут звучать известные песни 
военных лет, послушать которые смогут 
все желающие.

Праздничную программу покажут пре-
подаватели и воспитанники Петрозаводской 
консерватории, любительский хор Карельской 
филармогии, заслуженный артист республики 

Вячеслав Терентьев, мужской хор Карелии 
и молодежные коллективы города. Участие 
также примут кадеты ППКУ и юнармейцы.

Мероприятие пройдет при поддержке 
администрации Петрозаводска, Городского 
дома культуры, коллектива молодых опер-
ных певцов GRAND AMORE, молодежного 
центра «Смена» и профкома студентов кон-
серватории.

Чтения стихотворений Расула 
Гамзатова пройдут 9 Мая

В этом году дагестанскому поэту исполнилось бы 100 лет
9 Мая жители Петрозаводска смогут 

прочитать стихотворения дагестанского 
поэта Расула Гамзатова у Нацтеатра Каре-
лии, сообщили в пресс-службе городской 
администрации.

Праздничная площадка муниципальных 
библиотек будет работать с 11.00 до 15.00. В 
это время все желающие смогут подойти к 
микрофону и прочитать любое стихотворение 
Расула Гамзатова о войне. Памятные чтения 
в честь поэта назовут «Белые журавли». В 
этом году Расулу Гамзатову исполнилось бы 
100 лет.

Дагестанский поэт скончался на 81 году 
жизни, в 2003 году. Дебютный сборник 
Расула увидел свет в 1943 году. Он писал о 
событиях Великой Отечественной войны. С 
фронта не вернулись старшие братья поэта, 
это отразилось в его творчестве. Песни на 

его стихи были исполнены популярными 
советскими артистами эстрады. Например, 
его работа – стихотворение «Журавли» с 
четверостишием:

Мне кажется порою, что солдаты,
С кровавых не пришедшие полей,
Не в землю эту полегли когда-то,
А превратились в белых журавлей.
Кроме этого, на площадке перед зрителя-

ми выступят артисты театра CREDO. Также 
гостей праздника ждут книжная выставка 
«В сердцах и книгах память о войне» и кни-
говорот «Возьми с собой книгу о войне!». 
Юные горожане смогут принять участие в 
мастер-классе «Белый журавлик».

Там же в 12.30 наградят победителей 
онлайн-викторины «Карелия в годы Вели-
кой Отечественной войне». Поучаствовать 
в ней можно до 2 мая.
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Гости Сортавалы смогут 
остановиться в апарт-отеле 

Разрешение на строительство готово

Аппарт-отель появится в Сортавале на улице Кайманова, сообщили в группе адми-
нистрации Сортавальского поселения в соцсети. Разрешение на строительство готово 
к выдаче.

Застройщиком выступит карельская компания Nova. Территорию вокруг отеля благо-
устроят, рядом создадут парковочные места.

«Новое здание удачно вписывается в существующую застройку», – сообщили в город-
ской администрации.

Напомним, что Сортавала выиграла 215 миллионов в конкурсе Ростуризма на благо-
устройство. Согласно проекту выделенные средства пойдут на подсветку фасадов истори-
ческих зданий, обустройство парков и благоустройство набережной, пешеходные дорожки 
по улицам Ленина и Чкалова и многое другое. Деньги Карелия уже получила.

В фельдшерско-акушерском 
пункте Вокнаволока будут 

продавать лекарства
В северной карельской деревне побывал министр 

здравоохранения Михаил Охлопков
Михаил Охлопков поручил организо-

вать в ближайшее время отпуск лекар-
ственных препаратов на фельдшерско-
акушерском пункте деревни Вокнаволок.

Министр побывал в северной деревне и 
встретился с исполняющей обязанности глав-
ного врача больницы № 1 Костомукши Анной 
Булат и фельдшером Юлией Поляковой.

«Сегодня побывал в деревне в Вокнаво-
лок, где работает новый фельдшерско-аку-
шерский пункт. Он построен по программе 

модернизации первичного звена здравоохра-
нения надежным подрядчиком из современ-
ных, наших карельских, материалов. ФАП 
оснащен всем необходимым оборудовани-
ем для приема взрослых и детей. Работает 
в нем фельдшер Юлия Васильевна Полякова, 
которая сама живет в Вокнаволоке. Ее здесь 
хорошо знают и уважают. На ее попечении 
более 350 человек, а в летний период – до 
500», – написал Охлопков на своей странице 
в соцсети.

Волонтеров приглашают помочь 
сохранить усыпальницу XIX века 

в Сортавале
Активисты помогут очистить кирпичную кладку 

и гранитную лестницу от мха и лишайников, 
а также устроить новую консервационную кровлю 

усыпальницы
Власти Сортавальского района приглашают волонтеров помочь сохранить усы-

пальницу супругов Халлонблад, построенную в 1894 году, сообщили в группе района 
в соцсети. Усыпальница находится на финском сортавальском кладбище.

 «Это единственный в Карелии памятник такого типа», – отметили в администрации 
Сортавальского района.

Работы по сохранению усыпальницы пройдут с 6 по 16 июня под руководством специ-
алистов-реставраторов проекта «Город и горожане: Сортавала XIX – начала ХХ веков». 
Кроме этого, приведут в порядок и территорию кладбища.

Для участия в проекте необходимо зарегистрироваться на сайте dobro.ru и откликнуться 
на вакансию.

Библиотека поселка Хелюля скоро 
станет модельной

В 2023 году при поддержке нацпроекта «Культура» 
здесь создадут современный центр для чтения 

и общения 
Это будет третье модельное простран-

ство, которое откроют в Сортавальском 
районе, – в новом формате уже успешно 
работают библиотеки Сортавалы и пгт 
Вяртсиля.

Благодаря нацпроекту библиотека полу-
чит много новых книг, обслуживание чита-
телей станет автоматизированным, появятся 
дополнительное оборудование и современная 
мебель. Все это поможет не только сделать 
пространство ярче, функциональнее, уютнее, 
но и создать условия для самореализации 
жителей поселка и получения новых знаний.

Около полутора тысяч читателей разных 
возрастов – большинство до 14 лет – пользуют-
ся услугами библиотеки. Здесь проводят лите-
ратурно-музыкальные гостиные, выставки, 
концерты, презентации книг, мастер-классы 
и игровые программы. Налажено сотрудни-
чество с образовательными учреждениями 
и общественными организациями. Частые 
гости библиотеки – творческие люди и худо-
жественные коллективы. Большое внимание 
уделяется краеведению, в этом помогает 
богатый фонд документов, фотоматериа-
лов и экспонатов по истории поселения, его 
предприятий, известных трудовых династий.

– Получив статус модельной библио-
теки, мы хотим реализовать концепцию 
«библиотека – место встречи поколений». 
Чтобы люди разных возрастов могли здесь 
встречаться, общаться, учиться, делиться 

опытом, творчески развиваться, укрепляя 
связь поколений, сохраняя традиции и исто-
рию поселка, которая тесно связана с исто-
рией промышленности и спорта Карелии и 
России, – говорит директор Сортавальской 
межпоселенческой районной библиотеки 
Татьяна Антонова.

Жители поселка верят, что модернизация, 
которая сейчас проходит в библиотеке, даст 
новый старт развитию учреждения. 

– Уверена, что обновленная библиотека 
позволит привлечь еще больше пользовате-
лей, особенно молодежь и подростков. Она 
будет местом притяжения и самореализации 
для каждого. Станет визитной карточкой 
поселка – современной интеллектуально-
развивающей, культурно-просветительской, 
творческой площадкой, – убеждена ведущий 
библиотекарь Хелюльской городской библи-
отеки Елена Космина.

Открытие модельной библиотеки наме-
чено на осень.

Дом для расселения аварийного 
жилья в Беломорске планируют 

достроить в мае
Стройплощадку посетил инспектор Госкомитета 

по жилищному надзору
Пятиэтажный жилой дом на 132 квар-

тиры в Беломорске для переселенцев из 
«аварийки» планируют достроить в мае 
2023 года. 

Инспектор Госкомитета по жилищному 
надзору провел профилактический визит на 
стройплощадке. Застройщик получил реко-
мендации по подготовке объекта и докумен-
тации, которые могут помочь сократить срок 
итоговой проверки.

Ранее сообщалось, что на объекте уста-
новили окна, выполнили работы по кровле, 
построили крыльца у подъездов, выполни-
ли монтаж внутренних сетей водопровода, 

канализации, электросетей и подключили 
отопление.

Производство детского питания 
из водорослей откроют 
в Кондопожском районе

Строительство планируется начать в этом году
Предприятие по производству детского 

питания из водорослей Белого моря соз-
дадут в Кондопожском районе. Об этом 
сообщил глава Минэкономразвития респу-
блики Олег Ермолаев на семинаре по теме 
«Государственно-частное партнерство как 
инструмент повышения инвестиционной 
привлекательности региона».

– В мае подпишем с инвестором первое 
соглашение в Карелии о создании промыш-
ленного предприятия в Кондопожском рай-
оне по производству детского питания из 
водорослей Белого моря. Проект относится к 
государственно-частному партнерству. Ждем 
его строительства, которое начнется в этом 
году, – сказал Олег Ермолаев.

В прошлом году о решении создать про-
изводство детского и лечебного питания 

из водорослей сообщал глава Карелии 
Артур Парфенчиков. Тогда предприятие 
собирались строить в Кемском районе, 
но из-за изменения логистики от такого 
решения отказались, добавили в Минэко-
номразвития.

Также среди других крупных проектов 
в сфере ГЧП в этом году завершится соз-
дание технопарка «Карельские продукты». 
Ввод в эксплуатацию запланирован на 
IV квартал этого года. Объект готов на 70%, 
но уже ведут диалог с потенциальными 
резидентами, отметил Олег Ермолаев.

На семинаре с делегацией из Москвы 
обсудили разные формы государственно-
частного партнерства, которое, например, 
позволило привлечь в Карелию около 
8 млрд инвестиций в прошлом году.
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В Костомукше могут снова начать 
лечить радоновыми водами 

Министр здравоохранения Карелии Михаил Охлопков обсудил 
этот вопрос с главой Костомукшского городского округа Сергеем 

Николаевичем Новгородовым
«Одно из направлений сотрудничества 

– совместное изучение возможности вос-
становления работы по лечению жителей 
не только Карелии, но и других регионов в 
условиях радоновых ванн. Межрайонная 
больница № 1 единственная в Карелии, где 
применялась радонотерапия. К сожалению, 
во время ковида такое лечение было при-
остановлено. Для того чтобы восстановить 
его, необходимо выполнить ряд условий, 
в том числе понимать, сколько пациентов 
может по медицинским показаниям вос-
пользоваться такой услугой. Например, 
мы могли бы привлекать сюда жителей в 
рамках медицинского туризма из других 
регионов России.

Чаще всего лечение с помощью радоновых 
ванн назначается пациентам с проблемами 
суставов и позвоночника, болезнями сердечно-
сосудистой системы, нервной системы, орга-
нов дыхания, желудочно-кишечного тракта, 
кожи, обмена веществ, половой сферы. Как 
и другие физиотерапевтические процедуры, 
радоновые ванны имеют не только показа-
ния, но и противопоказания, которые следует 
учитывать индивидуально, предварительно 
посетив врача», – написал Охлопков.

Комплексное сопровождение 
беременности стало доступно 

для жительниц Лоухского района
В районную больницу закупили новое оборудование

Два современных фетальных монитора 
с принадлежностями поступили в Лоухскую 
больницу, сообщил министр здравоохране-
ния Карелии в соцсети.

С помощью нового оборудования в боль-
нице смогут с высокой точностью и достовер-
ностью прогнозировать исход беременности и 
проводить комплексное наблюдение. Монитор 
позволяет получать данные о частоте сердеч-
ных сокращений и движении плода, динами-
ке сокращения матки. Кроме этого, каждый 
монитор оснащен сенсорным дисплеем, термо-
принтером для распечатки индивидуальных 
данных и интеллектуальным анализатором 
параметров. Оборудование закупили по нац-
проекту «Демография».

Сейчас в гинекологическом отделении 
Лоухской больницы наблюдаются у специ-
алистов 19 женщин.

Лестничный тренажер 
поступил в детскую больницу 

Петрозаводска
Теперь пациенты больницы смогут восстанавливать функции 

ходьбы с помощью современного оборудования

Тренажер в виде лестницы для посте-
пенного восстановления навыков ходьбы 
появился в Городской детской больнице 
Петрозаводска. Об этом в соцсети сообщил 
министр здравоохранения Карелии Михаил 
Охлопков.

Новый тренажер можно использовать 
и как параллельные брусья для ходьбы по 
ровной поверхности. Он оснащен электро-
мотором, с помощью которого изменяется 
высота ступеней, а также двумя поручнями 
с регулировкой высоты и ширины для опоры 
пациента и снижения риска падения во время 
проведения терапии.

«Возможность, исходя из способно-
стей пациента, регулировать высоту сту-
пеней и постепенно увеличивать ее в ходе 
лечения,является ключевым фактором 
успешного восстановления функции ходьбы и 
преодоления боязни первого шага, что очень 
важно при реабилитации неврологических 
пациентов», – написал министр.

Также в отделение восстановительного 
лечения городской поликлиники № 2 посту-
пило первое оборудование: пять массажных 
столов и дефибриллятор. Учреждение участву-
ет в региональной программе «Оптимальная 
для восстановления здоровья медицинская 
реабилитация» впервые.

Новое оборудование закупят 
для аптеки в костомукшской 
больнице в следующем году

После модернизации производства значительно увеличатся 
ассортимент, качество препаратов и сроки их хранения

Глава Минздрава Карелии Михаил Охлопков поручил подготовить заявку на приоб-
ретение нового оборудования для аптеки межрайонной больницы № 1 в Костомукше, 
сообщается на личной странице министра в социальных сетях.

«Все новое – это хорошо забытое старое. В современных реалиях снова становятся вос-
требованными аптеки, где производят лекарства», – написал Михаил Охлопков.

Оборудование закупят для больницы в 2024 году. После модернизации производства зна-
чительно увеличатся ассортимент, качество препаратов и сроки их хранения. Это позволит 
изготавливать лекарства для большего числа жителей.

«Сейчас в аптеке производят около 40 наименований лекарственных препаратов для 
наружного применения: стерильные и для дезинфекции, а также для физиотерапевтического 
отделения самой больницы. Будем расширять географию поставок: охватим Калевальскую 
ЦРБ и Муезерскую участковую больницу. После модернизации производства значительно 
увеличится ассортимент, качество препаратов и их сроки хранения. Это позволит изготав-
ливать лекарства для большего числа жителей», – сообщил министр.

Республиканский перинатальный 
центр приглашает беременных 

на экскурсию
Желающие смогут посетить отделения и родильные залы

5 мая в Республиканском перинатальном центре пройдет День беременных.
Для беременных женщин и семейных пар, ожидающих ребенка, проведут экскурсию по 

центру, расскажут о его работе и ответят на интересующие вопросы.
Центр откроет свои двери в 13.00. Он находится в доме 9 на улице Сыктывкарской. Пред-

варительная запись на экскурсию не нужна.
Напомним, что с 2018 года специалисты перинатального центра спасли пять новорож-

денных весом менее 500 граммов.
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Каждый второй шашлык заражен 
паразитами

В мясе могут встретиться токсоплазма, трихинеллез, 
а также ленточные черви

Глава Минздрава Карелии Михаил Охлопков сообщил, какие паразиты могут быть 
в шашлыке и какой маринад может быть опасен. В мясе на шампуре могут встретиться 
токсоплазма, группа нематодозов, ленточные черви и лямблии.

«А вы знаете, что каждый второй шашлык заражен паразитами? Таковы данные статистики. 
Многие любят попробовать маринад, положить готовое мясо в тарелку с сырым маринадом 
или не до конца дожарить мясо. Врач-токсиколог Михаил Кутушов утверждает, что такой 
маринад потенциально опасен: в нем могут содержаться паразиты, такие как Toxoplasma 
gondii (токсоплазма) и Trichinella Spiralis (трихинеллез) Поэтому не стоит поливать мари-
надом шашлык (если только в самом начале жарки). И, конечно, ни в коем случае нельзя 
пить маринад от шашлыка», – написал Михаил Охлопков.

Министр напоминает, что только правильное приготовление мяса избавляет его от 
паразитов и снижает риски заражения. Температура куска мяса должна достигать не менее 
74 градусов в течение 15 секунд, чтобы гарантировать уничтожение всех вредных существ. 
При такой температуре мясо внутри будет полностью прожарено.

Кемская ЦРБ преображается
Глава Минздрава Карелии Михаил Охлопков сообщил 

о ремонте в медучреждении
Сейчас в Кемской ЦРБ идет реконструкция третьего этажа взрослой поликлиники под 

детскую консультацию, первого этажа бывшей детской консультации – под стоматологиче-
ское отделение, льготную аптеку и больничную аптеку. На втором этаже проходит ремонт 
помещения администрации больницы. Об этом сообщил в соцсети Михаил Охлопков.

В прошлом году по программе модернизации первичного звена здравоохранения выпол-
нен капитальный ремонт помещений бывшего стационара, где сейчас располагается вся 
амбулаторно-поликлиническая помощь.

Следующий этап – создание полноценного инфекционного отделения после реконструкции 
здания бывшей взрослой поликлиники. Продолжится дооснащение больницы оборудованием.

 «Ремонты в Кемской ЦРБ не проводились более 30 лет. Но сегодня больница преоб-
ражается», – заявил глава Минздрава Карелии.

Петербургский спортсмен 
сдвинул с места 

«Рускеальский экспресс»
Атлет переместил состав на 6 метров за 33 секунды

26 апреля атлет Федерации силового экстрима Денис Вовк сдвинул с места «Рускеаль-
ский экспресс», сообщает «Телеграм»-канал «РЖД». Спортсмен переместил состав весом в 
120 тонн на 6 метров за 33 секунды. Атлет тянул поезд на тросе, привязанном к своему телу.

Напомним, что в прошлом году «Рускеальский экспресс» признали одним из лучших 
турпроектов в России.

«Рускеальский экспресс» – это стилизованный ретропоезд на паровозной тяге, погружа-
ющий его пассажиров в давно ушедшее время. Несомненно, экспресс добавил популярности 
горному парку «Рускеала», число посетителей которого сегодня исчисляется сотнями тысяч 
человек.

Ученые рассказали, 
сколько клещей в Карелии 

заражены и опасны
Эксперты поделились полезной информацией

 о жизни этих насекомых

Вирусом клещевого энцефалита заражено примерно 1,5% клещей в Карелии, а бор-
релиями – более 32%. Об этом информирует Карельский научный центр Российской 
академии наук.

Участники исследования в течение двух сезонов работали на приемке клещей от насе-
ления, чтобы определить их видовой состав и оценить зараженность возбудителями особо 
опасных инфекций. Основные данные были собраны в 2019 и 2021 годах.

Ученым удалось исследовать порядка 2,5 тысячи клещей из 6,5 тысячи, поступивших 
за два года в Центр гигиены и эпидемиологии. Эта выборка позволила сделать выводы о 
видовом составе и зараженности клещей особо опасными инфекциями.

«Всего в мире насчитывается около 700 видов иксодовых клещей, 6 обитают в нашем 
регионе. Два вида – таежный клещ Ixodes persulcatus и европейский лесной клещ Ixodes ricinus 
– имеют первостепенное медицинское значение, так как нападают на человека и перено-
сят возбудителей. В 2019 и 2021 годах 95% (2 318) исследованных клещей были таежными, 
3% (123) – лесными европейскими. Пик активности первых приходится на май – июнь, вторых 
– на август», – сообщает Карельский научный центр Российской академии наук.

Ученые сообщают, что чаще всего случаи нападения таежного клеща на человека регистри-
ровались в центральных районах – Прионежском, Кондопожском и Пряжинском. Находки 
в северных районах были единичными. Например, Лоухский и Кемский районы считаются 
относительно благополучными: если оттуда и поступают сообщения о клещах, то, скорее 
всего, речь идет о завозных экземплярах. Во всех районах южнее складываются условия, 
достаточные для существования локальной популяции клещей.

Большинство особей лесного европейского клеща были доставлены из Прионежского 
района, при этом вид отмечается также на севере и западе республики, в частности, в Лах-
денпохском районе.

Обнаружились и не обитающие в Карелии виды (D. marginatus, D. reticulatus, H. marginatum, 
R. sanguineus). Как правило, их привозят на себе или на домашних животных приезжающие 
из других регионов. Таких в общей выборке оказалось 2% (55). В основном доставляют из 
соседних Ленинградской и Вологодской областей. Самая дальняя точка присасывания – 
Приморский край.

Встречаемость вируса клещевого энцефалита в таежных клещах составила 1,5%. У лесного 
европейского клеща за два года исследований вирус обнаружен не был. Зараженность таеж-
ного клеща боррелиями комплекса B. burgdorferi s. l.составила 32,5%, лесного европейского 
– 16,3%. Примечательно, что эти показатели отличаются от полученных учеными из природы, 
когда клещей собирают в лесу на флаг. Например, данные исследования в окрестностях 
деревни Гомсельга в Кондопожском районе показывают зараженность вирусом клещево-
го энцефалита около 7%. В среднем зараженность клещей, собранных с растительности, в 
Карелии составляла порядка 4,4%.

Согласно Государственному докладу о состоянии окружающей среды в 2021 году в Каре-
лии зарегистрировано 11 случаев заболевания клещевым энцефалитом, в 2020 году – 15, в 
2019 году – 33. Клещевым боррелиозом в 2021 году переболели 17 человек, в 2020 году – 
20, в 2019 году – 46.

Бактерии Ehrlichia muris и Anaplasma phagocytophillum, вызывающие моноцитарный эрли-
хиоз и гранулоцитарный анаплазмоз, были обнаружены в карельских клещах в единичных 
случаях. Заболеваний этими инфекциями не зарегистрировано.

– Таежный клещ переносит боррелии более чем в 20 раз чаще, чем клещевой энцефалит. 
Болеют же боррелиозом лишь в полтора раза больше, чем энцефалитом. Почему такая раз-
ница? Дело в том, что вирус клещевого энцефалита локализуется в слюнных железах клеща 
и при прокалывании кожи сразу проникает в кровь человека. Боррелии же, как правило, 
локализованы в кишечнике, и, чтобы они попали в кровь, требуется длительное присасы-
вание. То есть носительство боррелий клещом не значит, что человек заболеет. Если вы 
снимите его как можно раньше, вероятность заражения снизится. Кроме того, иногда люди 
после укуса клеща пропивают для перестраховки курс антибиотиков и избегают возможного 
боррелиоза. Клещевой энцефалит – более опасное заболевание, которое практически всегда 
пройдет ощутимо, особенно если у человека нет прививки, – прокомментировал заведующий 
лабораторией паразитологии растений и животных Института биологии КарНЦ РАН Сергей 
Бугмырин.

Самка клеща рода Dermacentor была завезена в Карелию из Воронежской области
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Найти корни 
Кто изучает генеалогию в Карелии

Анастасия МИХАЙЛОВА

Как много мы знаем о нашей родос-
ловной? Для кого-то она ограничивается 
ближайшими родственниками, а кто-то 
не знает о предках вообще ничего. Между 
тем в регионе уже больше 10 лет суще-
ствует организация, которая помогает 
людям узнать о своем происхождении. Я 
пообщалась с членами Генеалогического 
общества Карелии о том, каков шанс найти 
в роду дворянина и почему не стоит игно-
рировать семейные легенды.

Генеалогическое общество Карелии 
появилось в 2012 году. Толчком к его соз-
данию стала серия семинаров в Националь-
ном архиве двумя годами ранее об изучении 
родословной. Тогда же был создан кружок 
«Семейный летописец» для студентов Петро-
заводского университета. Исследовательский 
клуб постепенно рос, причем не только за 
счет молодежи, но и аудитории постарше. 
Решающим моментом в судьбе Генеалогиче-
ского общества стала беседа его будущего 
президента Ольги Кулаковской с карельским 
митрополитом.

– Последнюю точку лично для меня – я 
хотела изначально просто быть участником, 
– поставил наш митрополит Мануил, кото-
рый сказал мне: «Ольга Юрьевна, а почему 
ждете кого-то? Генеалогия – богоугодное 
дело», – рассказывает она.

Сейчас филиалы Генеалогического 
общества действуют практически по всей 
Карелии – их нет только в Калевале, Суо-
ярви и Муезерском районе. В них состоят 
пенсионеры, люди среднего возраста, сту-
денты, школьники и даже детсадовцы. Стать 
участниками ГОКа хотят и жители других 
регионов. Среди них москвичи, петербуржцы 
и даже новокузнечане, чьих предков когда-то 
выслали из Карелии.

Чтобы вступить в Генеалогическое обще-
ство, нужно сделать одноразовый взнос, а 

также заручиться поручительством двух дей-
ствительных членов или пройти обучающую 
школу. Обычно ее проводят благодаря про-
ектной деятельности два раза в год. Также при 
вступлении заполняется специальная анкета 
и вносятся данные в общий реестр, который 
позволяет проследить пересечения в том, кто 
какими родами интересуется.

Участники Генеалогического общества 
Карелии ведут просветительскую работу, 
устраивают выставки и конференции, высту-
пают с докладами на различных научных 
мероприятиях. В 2018 году общественная 
организация выиграла грант регионального 
Миннаца с проектом «Родословные народов 
Карелии». Кроме того, ГОК каждый год пода-
ется на грант главы республики.

Начать с себя

Как оказалось, сразу же сесть за древ-
ние документы и пытаться читать скоропись 
не получится. Первое, что придется детально 
изучить, – это домашний архив.

– Начать нужно с себя. Многие заинте-
ресовавшиеся генеалогией думают, что надо 
делать какие-то запросы, идти в архив или 
библиотеку, а на самом деле никуда бежать 
не надо. Сначала нужно сделать ревизию в 
семейном архиве. У каждого есть мама с 
папой. В их метриках обязательно прописа-
ны и их родители и даже указано место, где 
они проживали. И только узнав это мы идем 
дальше, – отмечает Ольга Кулаковская.

В жизни человека всегда фиксировались 
три события – рождение, вступление в брак 
и смерть. Все письменные свидетельства 
этих фактов со времен СССР можно найти 
в ЗАГСе. Для этого нужно будет доказать 
родство с человеком, информацию о кото-
ром требуется найти. А вот за сведениями 
дореволюционного периода уже потребуется 
обращаться в архив.

Таким образом, поясняет президент Гене-
алогического общества, в составлении семей-
ной родословной можно выделить четыре 
этапа. На первом в фокусе внимания должны 
быть все документы, сохранившиеся дома, а 
также фотографии, медали, награды и другие 
памятные вещи. После их анализа станет ясно, 
по какой «ветви» информации не хватает, а 
где данных достаточно. На следующей стадии 
исследователя ждет библиотека: там тоже есть 
много генеалогических источников, к при-
меру различные журналы и газеты. В случае 
с Карелией можно обратиться к известным 
«Олонецким ведомостям». Только после этого 
следует отправляться в архив. Там хранится 
огромное количество документов – ревиз-
ские сказки, метрические и писцовые книги, 
рекрутские списки, исповедные росписи, – в 
которых отражены разные стороны жизни 
людей. Зная примерно, откуда происходил 
искомый родственник и чем он занимался, 
будет проще сориентироваться в том, что 
нужно посмотреть.

Какого-то верхнего предела в поиске 
предков нет – можно искать столько, сколько 
позволят документы. Но любого условного 
Ивана Иванова слету к себе в прапрапраде-
ды записывать нельзя, так как родственная 
связь обязательно должна подтверждаться 
источниковой записью.

На завершающем этапе проделанную 
работу нужно резюмировать, например в фор-
ме традиционного генеалогического древа. 
Сейчас это можно сделать и в традиционном 
виде, и с помощью электронных ресурсов.

Людмила Афонина Станислав Тихонов

Ольга Кулаковская
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Дворянские роды 
и секреты фамилий

Некоторые, изучая родословную, наде-
ются отыскать у себя дворянские корни. И 
такое, конечно, возможно. Но только с рядом 
оговорок.

– На самом деле очень много было дворян-
однодворцев – бедных дворян с одним двором. 
Были также обнищалые дворяне. Но они все 
хорошо записаны в источниках. Также есть 
отдельные документы и по мещанам, и по 
купцам разных гильдий. Если вы найдете 
хоть какую-то весточку о дворянском проис-
хождении в семье, это очень важно. Но это 
придется или доказать, или опровергнуть. 
Может, какая-то бабка мнила себя графиней 
Воронцовой, а на деле просто была у нее 
кухаркой. Ведь бывало, что помещик давал 
дворовым свою фамилию. И многие очень 
люди думают, что они тоже какие-нибудь 
Демидовы. А на деле они совсем не Деми-
довы, а просто работали на них, – поясняет 
Ольга Кулаковская.

Фамилии и имена тоже могут рассказать 
о происхождении семьи и, более того, рас-
крыть какие-то личные истории. Вообще, в 
России наследуемые официальные наиме-
нования рода у различных слоев общества 
появлялись постепенно. Первыми их приоб-
рели князья и бояре, позднее – военнослу-
жащие и торговцы, а также представители 
духовенства. Лишь с середины XIX века, в 
особенности после отмены крепостного 
права, фамилии начали формироваться у 
крестьян. Они происходили от названий 
родов помещиков или места проживания, 
отчеств или прозвищ.

– Вот у меня есть род Олюшкины. Я 
думаю: «Наверное, это мое родовое имя». 
Но при изучении не нашла вообще ни одной 
Ольги и ни одного Олега. Когда дошли до трех 
братьев Олюшкиных, появилась версия, что их 
отец, возможно, был примаком, то есть пошел 
жить в дом жены. Тогда это было важно, как 
это – мужик пойдет к жене в дом? Это было 
унизительно. Нужно к себе взять женщину, но 
даже тогда не у всех по жизни так получалось. 
И вот не исключено, что отец этих братьев 
был как бы «за» Ольгой, так как пришел к 
ней жить. А она, может, хорошая женщина 
была, и поэтому ее Олюшкой называли. Вот 
и кликали по деревне мужика Олюшкиным. 
Но это одна из версий. А еще мне подсказали, 
что во многих русских поселениях Алексан-
дров звали на деревне Олей, так как полное 
имя слишком длинное. А отец этих братьев 
как раз-таки был Александром, – делится 
президент ГОКа.

Дядя из Франции

Для Станислава Николаевича Тихонова, 
члена Генеалогического общества, изучение 
истории семьи началось с того, что его мама 
захотела узнать дату рождения своей матери. 
Она пыталась сделать это сама, но ничего 
не вышло.

– Как-то я к этому относился отдаленно, 
но, когда мама заболела, решил ее желание 
осуществить. Пошел в архив и начал разбирать 
родословную. Нашел быстро данные по ее 
отцу, поскольку они жили рядом с Шуньгой, 
а в Шуньгском приходе все легко было най-
ти. А вот по жене отца долго не находилось 
информации, искал не один год. Когда я уже 
глубже проник в эту тему, до меня дошло, 
что раньше Шуньгский приход был чуть ли 
не единственный в Заонежье, а потом поти-

хоньку стали появляться приходы в других 
районах. И появилась церковь в деревне 
Онежены. Мама матери была родом из Усь 
Путки Верхняя, которая как раз располага-
лась рядом с Онежанами. Когда я сообразил 
это, я сразу посмотрел метрические книги 
Онежанской волости и нашел нужные дан-
ные, – вспоминает он.

После этого Станислав Николаевич 
плотно занялся составлением древа, причем 
не только по родителям, но и другим близким 
родственникам. Несколько лет он буквально 
каждый день ходил в архив. Исследователю 
удалось проследить родословную примерно 
до 1700 года как по линии отца, так и по 
стороне матери.

Так Станислав Николаевич узнал о род-
ном дяде своей мамы Иване Хомутинникове, 
который в 1920 году эмигрировал из России. 
Он женился на француженке, и у них родился 
сын Жельбер. В 2010 году исследователь 
разместил на тематическом сайте о Франции 
объявление о поиске этого сына. И спустя 
пять лет получил ответ.

80 лет назад, когда родилась сестра Жель-
бера, при заполнении документов допусти-
ли ошибку: Khomoutinnikoff записали как 
Khoumoutimikoff. И вот однажды это запри-
метил охранник отеля, в котором прожива-
ла супружеская пара с такой фамилией. Он 
хорошо знал русский язык и разговорился с 
постояльцами об этой странности. Выяснилось, 
что предки четы Хомутимиковых были выход-
цами из России. Супруга Жельбера поинтере-
совалась, остались ли у них там родственники, 
и тогда охранник решил разузнать об этом с 
помощью Интернета и наткнулся на сообще-
ние Станислава Николаевича.

После этого между родственниками 
наладился контакт, они начали переписку. 
С переводом вновь помог неравнодушный 
охранник Матфий. После кончины Жельбера 
Станислав Николаевич продолжил поддер-
живать связь с его женой Моникой. За годы 
кропотливой работы ему также удалось найти 
и пообщаться с другими членами своей семьи.

Письмо для императора

– Мы в свое время с внучкой участвовали 
в конкурсе музея Кижи для детей потомков 
кижских родов. А поскольку по маме и по 
бабушке и дедушке у меня роды из Заонежья, 
мы написали работу про два рода – Ворон-
цовых и Рябининых-Андреевых, династии 

известных сказителей. Когда стали писать 
о Воронцовых, то я поняла, что мало о них 
знаю. Были какие-то семейные предания, каза-
лось, что такого быть не может. Но потом 
они подтвердились. А наша работа в итоге 
заняла первое место, – рассказывает член 
Совета Генеалогического общества Карелии 
Людмила Афонина.

Изучая семейную историю (которая про-
слеживается аж до рубежа XVI–XVII сто-
летий), она узнала, что прадед по материн-
ской владел кондитерской лавкой и ездил 
на ярмарку в Нижний Новгород. Людмила 
серьезно взялась эту легенду, и вскоре ей 
помогли найти документ, который под-
твердил это и даже раскрыл детали жизни 
родственника-торговца.

– Мой предок Акакий Воронцов, как 
выяснилось, был поставщиком ко двору 
Императорского Величества. Однако он 
не переходил в купеческое сословие, а 

оставался торговым крестьянином. У него 
в 1853 году родился сын. Акакий написал 
императору письмо в стихах с просьбой 
быть воспреемником его новорожденного 
ребенка. И когда отправляли к императору 
эту просьбу, подготовили сопроводительный 
документ, в котором все об Акакии распи-
сано: кем был, откуда происходил. Но на 
прошение, конечно, ответили отказом, – 
говорит Людмила Афонина.

О том, откуда у Акакия известная знатная 
фамилия, тоже ходили разные слухи. Будто 
бы кто-то из его братьев служил у графа 
Воронцова конюшенным и спас дворянину 
жизнь, когда того понесла лошадь. За это 
Воронцов даровал крестьянину право носить 
свою фамилию, и это право затем передали 
Акакию. А возможно, добавляет исследова-
тельница, это был и не брат, а сам конди-
тер. Дальше оказалось, что Акакий активно 
занимался благотворительностью. Он давал 
средства на реставрацию Преображенской 
церкви, на его деньги была построена часовня 
Кирика и Иулиты в родовой деревне Воро-
бьи, а также маяк на Климецком острове.

Сейчас Людмила Афонина переклю-
чилась на родословную своего мужа. Там 
оказалась запутанная история – говорили, 
что семья то ли из Нарвы (город в Эстонии, 
в эпоху Российской империи входивший в 
состав Санкт-Петербургской губернии. – 
Прим. авт.), то ли из Тверской губернии. 
Затем родственный след и вовсе затерялся 
в других странах. В итоге Людмила через 
специальный генеалогический сайт вышла 
на троюродную сестру мужа, которая живет 
в Австралии. Они начали переписываться с 
помощью переводчика и дистанционно рабо-
тать с семейными фотографиями. Благодаря 
родственнице из-за океана женщине уда-
лось и узнать загадку происхождения рода 
супруга. Оказалось, что он идет не из Твери, 
а из деревни Твердять Санкт-Петербургской 
губернии. Просто название, передаваемое 
из поколения в поколение, со временем 
трансформировалось.

Копия документа из архива Документ из личного архива Станислава Николаевича Тихонова

Центр генеалогии и истории семей
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Не запарилась
Профессиональная парильщица из Петрозаводска уверена, 

баню надо сохранять как культурную традицию
Марина БЕДОРФАС

Татьяна ДЖАПАРИДЗЕ с детства ходит 
в баню. Выросла она на севере Карелии, в 
поселке Кестеньга, и купались там только 
после парной. Когда переехала в Петроза-
водск, то построила свою баню в 60 кило-
метрах от города, и тоже на берегу озера. 
Говорит, чтобы быть красивой, нужно быть 
здоровой, а чтобы быть здоровым, нужно 
ходить в баню.

Баня для Татьяны Джапаридзе – полезная 
семейная привычка с самого раннего детства. 
В деревне, говорит она, это гигиеническая 
необходимость. Только в подростковом 
возрасте, вспоминает наша героиня, она 
не хотела ходить в баню летом. Не понимала, 
зачем в теплую погоду идти в жаркую баню.

– У меня недалеко от Петрозаводска есть 
своя баня. И однажды мне предложили про-
вести встречу по парению. Мы пригласили 
мастера из Петербурга, участников, я тог-
да вообще не знала, что это, кто мастер. 
Но обещали, что будет интересно. И как 
организатор я в этом участвовала. После 
семинара мы стали проводить такие встре-
чи в бане, чтобы отрабатывать те навыки, 
которые получили. И все сошло к тому, что 
нас осталось двое, кто остался в этой банной 
сфере, – рассказала наша героиня. – Снача-
ла я парила только женщин, но постепен-
но начала парить и мужчин. Парение – это 
не хобби, потому что это приносит доход, но 
и не бизнес. Это ремесло. И мне это очень 
нравится. И даже когда после парения нет 
обратной связи, я вижу довольные лица и 
глаза своих клиентов, и все понятно. Я полу-
чаю огромное удовольствие от своей работы. 
И очень благодарю тех, кто привел меня в 
это дело за то, что у меня есть ресурс, силы 
и здоровье этим заниматься.

Сейчас Татьяна чаще выезжает в банные 
комплексы к туристам, которые познают 
карельские традиции через баню. Популяр-
ность услуги парения растет. Если раньше 
это услуга стоила 2 000, то сейчас 5 000 
рублей и, скорее всего, говорит Татьяна, 
еще подорожает.

– Изначально я хотела делать это бес-
платно, баня – это наше культурное насле-
дие, оно может быть утрачено, если люди 
перестанут ходить в баню, а мне хочется эту 
культуру сохранить. Иногда я слышу, что 
кто-то не любит баню. Но ее невозможно 
не любить. Я всегда привожу сравнение, но 
оно работает только для женщин: баня по 
температуре и влаге сравнивается с утро-
бой матери. Там мы можем расслабиться, 
отключиться, почувствовать себя маленьким 
ребенком в безопасности. И об этом знали 
наши бабушки и дедушки. И плюс баня – это 
здоровье и удовольствие.

Татьяна практикует кинезиологию. Учит-
ся на первом курсе в мединституте ПетрГУ.

Кинезиология – наука о движении чело-
века, научная и практическая дисциплина, 
изучающая мышечное движение во всех его 
проявлениях.

– У меня высшее экономическое обра-
зование, всю жизнь занималась туризмом и 
сейчас продолжаю. Сначала я начала изучать 
лимфодренажный массаж, но не просто мас-
саж, а остеопатические техники. Я поняла, 
что это интересно. Потом начала изучать 
кинезиологию, уперлась в то, что не хвата-
ет базовых знаний, и пришла в мединсти-
тут. Мне нужны медицинские знания. Врач 
не просто исполнитель указаний, он должен 
уметь мыслить. В идеале нужно еще и психо-
логом быть, чувствовать людей, плюс опыт в 
туризме тоже дает возможность предвидеть 
желания туристов. И у меня очень крутые 
учителя, поэтому могу сказать, что я крутая 
парильщица.

Я занимаюсь организацией туров в Каре-
лии, есть свои гостевые дома. Еще пока за это 

держусь, но мне уже это не очень интересно. 
В этой сфере я уже всему научилась. Я аван-
тюрный человек. Так однажды в университете 
мне сказали: «Пойдем в турклуб «Сампо», 
я пошла, ходила в категорийные походы, 
весь университет занималась туризмом. Этот 
опыт меня и привел в туристический бизнес.

Русская баня

С точки зрения температуры русская 
баня, рассказывает наша героиня, – это 
60-80 градусов максимум. Есть определен-
ный баланс – 60 градусов температуры и 60 
процентов влажности.

– Секрет русской бани: в парной должно 
быть тепло и влажно. Иногда люди заходят 
в такую парную и говорят, что замерзнут. Но 
плюс такой парной в том, что в ней можно 
находиться длительное время, там достаточно 

кислорода, чтобы не болела голова. А ведь 
многие не ходят в баню, потому что у них 
потом болит голова. В парной, где 120 граду-
сов и нет проветривания, не хватает воздуха. 
В парной обязательно должно быть окно, 
чтобы проветривать. И обшитые фольгой 
сауны дают жесткое облучение от метал-
ла, обжигающий эффект. Все должно быть 
натуральным и деревянным. Я, например, 
не сторонник масел, на каменку нужно лить 
только воду, никаких масел, отваров. Попадая 
на раскаленные камни, все эти вещества 
сгорают, и мы дышим продуктами горения.

Если вам хочется аромата добавить, луч-
ше взять травы и так поддать пар, чтобы он 
прошел через нее. И эфирные масла рас-
пространятся по всей парной. Я не советую 
после парения в бане мыться с использо-
ванием современных гелей и шампуней. 
Дело в том, что в парной мы избавляемся 
от токсинов, поры раскрываются, а затем 

сразу на раскрытые поры наливаем химию. 
Если после парной решили помыться, то чем-
то натуральным. А вообще, лучше просто 
облиться водой.

В парную надо ходить с покрытой голо-
вой, предупреждает Татьяна. Но это нужно 
прежде всего для защиты волос. Нужно 
лежать, а не сидеть и греть пяточки.

– Основное заблуждение про баню 
имеет исторический подтекст, связанный 
с урбанизацией, с переходом из частной 
бани в общественную, когда приходилось 
прогонять много людей через парную. Что 
делали? Повышали температуру в парной, 
чтобы там не лежали по полчаса, делали 
узкие полки, чтобы сидели. А в помывочной 
снижали температуру, чтобы было не ком-
фортно, человек быстро ополоснулся и бежал 
домой. Так баня перешла на коммерческий 
поток. Моя услуга – парение – не является 
потоковой. Конечно, в праздники бывает 
четыре бани в неделю, это очень много, я 
иногда не успеваю восполнить ресурс. А ведь 
твое состояние транслируется на того, кого 
паришь. Нужно помнить: основное, что мы 
должны прогреть в парной, – это пяточки. 
Если человек сидит, то он греет голову. И 
тогда будет ощущение зябкости, потому что 
тело не прогрелось.

В финской бане сухой пар, температура 
100 градусов, русская баня более физиоло-
гичная. Дрова и электричество – не такой 
важный момент, если говорить про сти-
хии и энергии, то разница есть, а если про 
функциональность, то в любой бане можно 
сделать тепло и влажно. В электрических 
саунах люди обычно не парятся, а греются. 
Я бывала в разных банях: грузинская баня 
похожа на хамам, там ванны, они греются 
в воде, в опилки закапывают. Собираюсь в 
японскую баню. Но витамин С нам лучше 
получать из клюквы, смородины, брусники, 
чем из лимона, потому что это наши северные 
ягоды и там витамина С больше. Так же и с 
баней: она пользы больше несет, чем анти-
целлюлитный массаж. Для того чтобы быть 
красивым, нужно быть здоровым, для того 
чтобы быть здоровым, нужно ходить в баню.Веник и соль для скраба

Татьяна Джапаридзе
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Веники

Веники – неотъемлемый атрибут парной 
русской бани.

– Я парю дубовыми вениками, березовые 
чаще использую для прогрева, растирок, мас-
сажа, протирок. Береза – это женское дерево, 
ударные техники с ним будут просто непри-
ятными в отличие от дуба. У него лист шире, 
дает более мягкий эффект, а еще дуб более 
прочный.

Парю я двумя вениками одновременно 
и плюс еще использую веники для нагнета-
ния горячего воздуха, не использую тканные 
опахала. Если веник правильно заготовили, 
то он обладает ароматом и погружает в нир-
вану. Плюс два веника нужны для укрытия 
головы, это помогает прогреть тело больше, 
а полынь, душица, пихта, эвкалипт и мята 
– полезная ароматерапия.

Можжевельник – это, я бы сказала, для 
адреналина, он с острыми иголками, его 
нужно обдать кипятком, будет помягче, 
использовать можно и для аромата. Такой 
веник придает бодрость духа, им хорошо 
делать массаж, им не надо сильно бить, 
можно просто наколоть.

Когда мы веник погружаем в горячую 
воду, все, что было в нем полезного, уходит 
туда. Нет смысла его в кипятке заваривать, 
вода должна быть теплой, ему нужно дать вла-
гу, которая ушла, пока сушили, и замачивать 
нужно веник целиком, в том числе и ручку, 
нельзя его перемочить, он будет тяжелый.

Одна 
польза

Для контрастной бани, рассказывает 
Татьяна, можно использовать купель, обли-
вания или озеро, реку.

– Здесь все зависит от задачи, если нуж-
но расслабиться, то не нужны контрасты – 

мягкий прогрев и все. Процедура занимает, 
как правило, 4 часа. Человек аккумулирует 
это тепло и расслабляется. Основной акцент 
делаем на прогрев пяток, не надо шарашить 
по спине, а если правильно согреть, то потом 

еще две недели человек может жить с ощу-
щением тепла в пяточках. Если мышцы очень 
сильно зажаты, то я не использую ударные 
техники, лучше в купель. Контраст – это 
кратковременное изменение температуры.

Наша героиня признается, что именно 
мужская баня стала для нее катализатором 
для дальнейшего обучения.

– Женщинам я могу рассказывать про энер-
гии, про катализаторы. А мужчинам, как и про 
утробу матери, ты рассказывать не будешь, 
им нужно что-то материальное. И поэтому 
в мою жизнь пришла бесконечная учеба. 
Мужчинам нужно объяснять все на уровне 
физики и химии. Иногда я приезжаю в баню, 
и мужчины смотрят на меня так: типа да что 
она вообще может?! Но в процессе парения 
они свое мнение меняют, ведь для того, чтобы 
прогреть человека, не нужно обладать силой 
Аполлона.

Баня – это закаливание, профилактика 
многих заболеваний, в том числе и простуд-
ных. Баня – это универсальное средство от 
всего и вся, от психических расстройств и 
физических недугов. Это секрет долголетия. 
Кстати, всем, у кого отеки, нужно идти в баню, 
разгонять лимфу, пить воду. Если человек захо-
дит в парную и не потеет, то это не значит, что 
в парной холодно, вероятнее всего, забиты 
верхние сосуды, протоки, они не работают, в 
теле недостаток воды. Когда человек ходит в 
баню постоянно, кожа краснеет постепенно, 
нормально, а если возникают белые круги – 
сосуды не работают.

Меня радует то, что многие заражаются 
идеей бани, начинают ходить в баню, строят 
свои бани и проходят стереотипы банные. 
Для начала – без алкоголя. В парную можно 
сходить с малышами, укутывать во влажную 
пеленочку, и им там очень хорошо. И мой 
ребенок ходит с рождения в баню. И когда 
говорят, что с такой мамой, конечно – нет, 
я убеждена, что в силах любых родителей 
сделать так, чтобы для ребенка баня стала 
здоровой привычкой. Баня – это культура, это 
наша традиция, а русская баня самая крутая. Я 
уверена, чем чаще ходишь в баню, тем реже 
бываешь в аптеке. Ведь никакая Таня не сде-
лает тебя здоровым и счастливым, только ты 
сам можешь позаботиться о своем здоровье.
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«Чтобы мечтать 
и надеяться»

Соджонг Ли и Джунбом Шим учатся в Петрозаводской государственной 
консерватории. Они единственные в Карелии студенты из Кореи. За полтора года 

жизни в нашем городе они выучили русский язык, выиграли пару профессиональных 
конкурсов, полюбили снег, блины и мед и хотят потом найти себе здесь работу

Анна ГРИНЕВИЧ
Фото Михаила НИКИТИНА 

Даже их имена – Соджонг и Джунбом – 
звучат как музыкальные аккорды. В фойе 
Петрозаводской консерватории Соджонг 
не просто позирует у рояля, она пианистка, 
учится здесь в магистратуре сразу на двух 
отделениях – фортепианном и концертмей-
стерском. Ей 29 лет. Год назад они с Джун-
бомом приехали в Петрозаводск из Сеула.

Джунбом – муж Соджонг. Он учится акаде-
мическому пению на факультете «Вокальное 
искусство» в магистратуре Петрозаводской 
консерватории. Джунбом – фанат русской 
классической музыки. Недавно он прошел 
очень серьезный конкурс и был отобран для 
участия в опере «Евгений Онегин» в петер-
бургском проекте Bellissima musica. Роль 
небольшая (Зарецкий), но Джунбом очень 
рад. Ему 33 года. Он мечтает стать артистом 
Музыкального театра Карелии.

Нас познакомила Оксана Теряева, препо-
даватель русского языка в Петрозаводской 
консерватории. Джунбом и Соджонг – ее 
ученики, любимчики. Учить русский язык 
они начали полтора года назад, а сейчас уже 
могут давать интервью местному журналисту 
(мне) – это круто.

Соджонг и Джунбом – единственные 
студенты в Карелии, приехавшие из Южной 
Кореи. Давний мем про Карелию и Корею, 
которые можно перепутать из-за сходства 
в произношении, нашел своих героев. На 
вопрос: «Откуда вы?» – студенты могут 
выбрать любой вариант ответа.

Мы несколько раз встречались с Джунбо-
мом и Соджонг – вместе пили кофе, ели пиццу, 
ходили в «Ленту», просто прогуливались по 
улице, встречались в консерватории. Из-за 
разных обстоятельств (строгого пропускного 
режима и стеснительности пары) не смогли 
попасть в общежитие консерватории, где 
живут наши герои.

Общение с «корейскими людьми», как 
они сами называют себя и своих соотече-
ственников, было максимально радостным 
и позитивным. И Джунбом, и Соджонг 
не переставали улыбаться, их радовали и снег, 
и солнце, они горячо благодарили за самый 
незначительный комплимент, кланялись, 
со всем соглашались и извинялись, когда 
не медлили с ответом. Идеальные собеседники.

Соджонг рассказывает, что познакомилась 
с Джунбомом в Корейском католическом уни-
верситете в Сеуле. Она единственный ребенок 
у родителей. У Джунбома есть сестра, работает 
дизайнером. На вопрос, не скучают ли они по 
родине и родителям, молодые люди отвечают 
не сразу. Слово «скучать» они употребляют 
редко, поэтому проверяют, что оно значит в 
специальной программе на планшете. Кстати, 
на всякий случай они подготовили несколько 
ответов на предполагаемые вопросы жур-
налиста. В середине беседы мы уговорили 
показать их нам.

Оказалось, что ни Соджонг, ни Джунбом 
не скучают по родине. Скучать им просто 
некогда. Большую часть времени студенты 
тратят на учебу и изучение языка. Соджонг 
говорит, что, к сожалению, очень мало 

играет на фортепиано – всего по 5 часов в 
день, а надо бы заниматься по десять часов. 
Параллельно она учится на концертмейсте-
ра. Недавно, рассказывает Оксана Теряева, 
Соджонг стала даже лауреатом конкурса 
концертмейстеров.

Джунбом тоже 
делает успехи

Маленький город для музыкантов лучше 
большого.

Соджонг: 
– В Сеуле много людей, это неудобно. В 

Москве точно так же. Все быстро-быстро. 

У людей только работа. Они не успевают 
думать о хорошем.

Джунбом: 
– Здесь хорошая среда для молодых 

музыкантов, они могут сосредоточиться на 
своей музыке.

Случайная встреча может 
изменить жизнь

Джунбом: 
– Около 15 лет назад был декабрь, исклю-

чительно холодная зима в Сеуле. Маленький, я 
зашел в соседний магазин звукозаписи, чтобы 
спрятаться от холода. Там было бесчислен-

Слово «Чебурашка» Соджонг и Джунбом произносят практически без акцента

Такой жест в Южной Корее означает любовное чувство
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ное множество пластинок. На одной из полок 
был раздел классической музыки, и одна пла-
стинка случайно попалась мне на глаза. На 
обложке был симпатичный мужчина в белой 
рубашке с яркими серебристыми волосами, 
у него был величественный вид. Я купил 
и прослушал эту запись. Этим певцом был 
Дмитрий Хворостовский. Благодаря ему я 
начал заниматься вокальной музыкой. Он 
стал моим кумиром, а я его самым большим 
поклонником.

Первое, что я сделал, когда впервые при-
ехал в Россию, – это посетил могилу Дмитрия 
Александровича на Новодевичьем кладбище 
в Москве. Я передал ему то, что было у меня 
на сердце: «Я приехал в Россию благодаря 
вам. Надеюсь, я смогу многому научиться в 
своей жизни в России. Я буду использовать 
ваши язык, музыку и жизнь как источник 
вдохновения, чтобы мечтать и надеяться». 
Сейчас я каждую неделю слушаю его голос. 
Очень красиво.

Можно не стесняться 
и подходить к своим 

кумирам

Джунбом: 
– В прошлые каникулы мы путешество-

вали. Были в Вене, Лондоне. Однажды смо-
трели оперу и случайно в фойе встретились 
с Пласидо Доминго. Мы подошли к нему и 
попросили сфотографироваться с ним. А еще 
раньше в карельском театре мы встретились 
с Валерием Гергиевым. Но не сфотографи-
ровались с ним.

В Корее не празднуют Международный 
женский день.

Соджонг: 
– Женских праздников нет, но есть White 

Day (14 марта), когда корейские девушки 
могут получить шоколадки и цветы. А 
14 февраля, наоборот, девушки дарят муж-
чинам шоколад.

В Корее знают Виктора Цоя и Алексан-
дра Глазунова.

Соджонг сказала об этом очень уверенно.
На портрет Цоя Соджонг и Джунбом обра-

тили внимание в Москве на Арбате. Говорят, 
что внешне Цой – абсолютный кореец. У них 
на родине его тоже любят. Памятник Алек-
сандру Глазунову в Петрозаводске у входа 
в концертный зал консерватории знают все.

«Доширак» в России не сравнить с корей-
ским.

Соджонг и Джунбом регулярно покупают 
«Доширак». Говорят, что у нас выбор лапши 
быстрого приготовления несравненно боль-
ше, чем в Корее. Кроме этого, в гипермаркете 
можно купить и манду (корейские пельмени), 
и «Чоко-пай». Каждый день студенты готовят 
что-то корейское. Однажды они угостили 
своего преподавателя кимчхи (специальным 
образом приготовленные овощи). Кимчхи 
нужно обязательно есть с рисом, иначе 
острота блюда будет для русского человека 
ошеломительной. Оксана Теряева говорит, 
что и с рисом есть кимчхи очень непросто 
– слишком экзотично.

Соджонг: 
– Очень мало перца здесь, в Корее – 

много.
Корейскую еду наши герои обычно едят 

утром (чили, чеснок, соевый соус, яблоко 
тоже). И рис.

Обедают они в заведениях общепита, 
любят блины, особенно с медом, и борщ. На 
ужин у них часто бывают молоко, масло и 
хлеб. Соджонг говорит, что в Петрозавод-
ске нет ни одного ресторана с корейской 
кухней. Наш фотограф рассказывает, что 
когда-то в городе было заведение под назва-
нием «Хан-Ган», где готовили по-корейски. 
Джунбом поясняет, что Ханган – это река 
в Сеуле.

Соджонг: 
– Хлеб, масло и сыр – это очень вкусно. 

В Корее все это очень дорого: и масло, и 
сыр, и молоко. И даже хлеб.

 «Игра в кальмара» – не единственный 
достойный корейский сериал.

Соджонг советует посмотреть, например, 
сериалы «Триумф» (Deo geullori), «Поезд в 
Пусан» и «Единственный». Также сериалы 
снимает и известный всему миру Пон Чжун 
Хо, режиссер (корейские студенты говорят 
«директор») фильма «Паразиты».

На вопрос, как они живут без традицион-
ных корейских комиксов (манхва), Соджонг 
ответила, что не знает, где их можно купить 
в России. Читать по-русски и ей, и Джунбому 
пока тяжело. Русский устный они тренируют на 
просмотре карельских новостей и других видео.

Джунбом: 
– Русский язык очень интересный. Здесь 

совсем другие звуки. Нам трудно, но весело!
К слову, Соджонг может разговаривать 

на нескольких языках: японском, китай-
ском, английском, русском и на родном 
корейском.

Про планы

– Что вы будете делать после окон-
чания консерватории?

Джунбом: 
– Я хочу остаться в Петрозаводске и 

работать в русском театре. Раньше в Корее 
я работал в корейском театре, в Сеуле. Я 
работал басом и пел партию Зарастро в опе-
ре «Волшебная флейта». Сейчас я учусь 
на баритона. Хочу петь по-русски: русские 
романсы, оперы, арии. Я хочу это петь, но 

в Корее очень мало русских опер, поэтому 
я здесь.

И еще в России очень красиво. Здесь 
красивая природа, чистый воздух, всегда 
очень хорошее время года.

– Почему вы смеетесь?
Джунбом: 
– Мы первый раз в жизни даем интервью.
На самом деле трудно представить себя 

в этой роли. Смогли бы мы поговорить, 
например, с корейским журналистом через 
полтора года изучения корейского языка?

Макадамия в Корее не для среднего класса – дорого, а в Петрозаводске можно себе позволить Это не очень острое, уверяют Соджонг и Джунбом

По Ленинградской можно идти не быстро, но весело

Джунбом говорит, что очень любит блины с медом и пиццу

Джунбом и Пласидо Доминго Третий (не лишний) – Александр Константинович Глазунов
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Движение вверх 
В Городском выставочном зале Петрозаводска открылась выставка 

памяти художника Александра Трифонова

Анна ГРИНЕВИЧ
Фото Михаила НИКИТИНА

Пирамида – любимая форма художника. 
Она предполагает и прочную опору, корне-
вую связь с миром, и обязательное движе-
ние вверх. Общее впечатление от выставки, 
второй по объему представленных работ 
художника за последние 20 лет, тоже связа-
но с движением, но оно, скорее, погружает 
человека внутрь этого визуального худо-
жественного текста и внутрь себя самого.

Художник Александр Трифонов ушел из 
жизни два года назад. Выставка в Городском 
выставочном зале посвящена его памяти. Гото-
вили экспозицию люди, близкие художнику, 
поэтому здесь все хорошо упорядочено и тон-
ко. Куратор выставки Людмила Соколова, 
искусствовед, жена Александра Трифоно-
ва, и Мария Юфа, заведующая Городским 
выставочным залом, из большого объема 
работ художника выбрали только живопись. 
Поскольку в экспозицию вошло меньше поло-
вины живописных работ мастера, организа-
торы сделали акцент на менее известных 
произведениях Александра Трифонова, но 
при этом дали возможность зрителю увидеть 
разные темы, где-то почувствовать контраст, 
беду и вызов, а где-то – абсолютные лирику 
и умиротворение.

На открытии выставки Владимир Зорин, 
председатель Карельского отделения Союза 
художников России, вспомнил, какое впечат-
ление на него произвела недавняя выставка 
Трифонова в музее современного искусства 
«Эрарта». «Зал словно светился изнутри», – 
сказал он. На наш взгляд, здесь тоже есть 
почти физическое ощущение света и большой 
внутренней силы каждого высказывания.

По мнению искусствоведа Марии Юфа, 
Александр Трифонов стоит особняком в ряду 
самых значительных в карельском искусстве 
художников. Он ни с кем не «рифмуется» и 
остается «совершенно отдельной ветвью на 
местном художественном древе». На вер-
нисаже эту мысль аналитически развернул 
художник Сергей Терентьев, представив 
Трифонова в контексте современного ему 
художественного космоса:

– Попытаюсь дать вам в руки некий 
инструментарий. Потому что все время гово-
рят: великий-великий, большой-большой, и 
в разговоре все начинает замыливаться. Да, 
большой. Да, великий. Но где та линейка, с 
которой можно бегать вокруг него? Какой 
штукой можно мерять Трифонова? Мне пока-
залось, что интересно на него смотреть не в 
лоб, а через отражение других художников, 
тех, которые были рядом. Нам тогда казалось, 
что все отдельно, а теперь понимаешь, что 
многие вещи перекликаются, потому что все 
они двигались все же в одном направлении.

К примеру, если мы берем Олега Юнтуне-
на, то его материя – это тихий космос, Оле-

га Юнтунена невозможно приставить ни к 
какому течению. Можно вырезать фрагмент, 
вставить его куда-нибудь и будет казаться, 
что это Джотто или еще кто-то… Юнтунен 
– космический философ, у него ничего 
не двигается, потому что он сам двигается 
вместе со всеми планетами. Недавно ушел из 
жизни Аркадий Морозов. Это другого плана 
художник. Морозов работает как демиург. 
Он взял и стал месить, перерабатывать, 
всю мировую историю искусства ХХ века 
и лепить из этого искусство Карелии, рас-
суждая о человеке, о месте, а самое главное 
– о себе. И так он вылепил весь ХХ век. Там 
Пикассо, кого угодно можно найти. И это 
тоже подвиг такой, потому что не было в 
Карелии искусства ХХ века. Все это есть и 
у Александра Трифонова. Он вообще видит 
мир искусством. Ничего другого он не умеет. 
Но его мир – это не тесто, там никто ничего 
не месит, а это такой конструктор, где есть 
и абстракционизм, и реализм, есть знаки, 
аллегории, символы. И он складывает и 
складывает свои новые содержания, и все 
они стоят на фундаменте мирового искус-
ства, но мы понимаем, что все это могло быть 
только здесь. Это конструирование, конеч-
но, свойственно Cеверному Возрождению, 
Нидерландам и так далее. Босх, Брейгель, 
мы все их прекрасно помним. Поэтому на 
эту выставку нужно ходить немного подгру-
женным знанием истории искусств, и тогда 
ты начинаешь что-то вдруг тут видеть. А еще 

неплохо бы знать чуть шире, знать тех, кто 
работал рядом. Тогда мы увидим весь этот 
поток, который отражает время, в котором 
мы жили.

О том, что Александр Трифонов «рифму-
ется» с художниками Северного Возрожде-
ния, говорил и культуролог, художник Артем 
Стародубцев:

– Припомните, знатоки искусства, о ком 
из современных художников можно сказать, 
что на его творчество повлияло искусство 
Северного Возрождения? Только не в каче-
стве пустых комплиментов? Без всякой натяж-
ки Александр Трифонов – это тот редчайший 
случай, как мне кажется. Причем не на уров-
не поверхностных стилизаций, а сущностно, 
смыслово. Будучи современным человеком, 
разговаривающим на языке искусства ХХ века, 
он внутренне возвращается к проблематике 
именно этой эпохи.

Людмила Соколова в коротком интервью 
подтвердила, что Александру Трифонову были 
близки идеи Возрождения, но не только. 
Любимым художником у него был Михаил 
Врубель.

– Саша очень любил Врубеля, вообще 
любил искусство начала века, мирискусни-
ков. В нем тоже что-то такое было – тонкость 
какая-то…

Есть у него такая работа – «Мальчик и 
пирамида», а потом он себя сделал в этой 
шапочке и с пирамидкой. Он мне сказал, что 
среди его любимых тем (дорог, треугольников 

и других) особенно важна тема пирамиды. 
Пирамида – это движение вверх. В конце, уже 
когда он уже не мог работать, я его спросила: 
«Ты о чем думаешь?» А он: «Я вспоминаю 
свои работы, они все передо мной проходят. 
Думаю, что я счастливый человек, я прожил 
счастливую жизнь. У меня вся жизнь как один 
длинный большой день». А потом сказал: «А 
знаешь, я построил свою пирамиду. Всю жизнь 
хотел, чтобы она была ровной и красивой».

В одном из залов ГВЗ можно посмотреть 
несколько небольших фильмов об Александре 
Трифонове, снятых в разное время на ГТРК 
«Карелия». Вот несколько высказываний 
художника из передачи 1998 года «Звездная 
ночь и любовь к геометрии» (авторы – Люд-
мила Соколова и Арина Прусакова).

Мысли вслух 
Александра Трифонова

Мне хотелось быть лесником, жить в лесу. 
Природа мне очень много всегда давала для 
души. В лесу я обретал полную гармонию, 
там я чувствовал себя частью природы. Изо-
бражая природу, я изображаю себя. Природе 
может быть хорошо, комфортно, а может 
быть плохо. Наделяя ее своими чувствами, 
я более полно могу проникнуть в ее суть и 
показать такие стороны, которые не броса-
ются в глаза.

***
Мне всегда ближе то, что находится у 

меня под ногами: маленькая травинка или 
часть дерева. Меня не привлекают эпиче-
ские дали, горизонты. Наоборот, мне хочется, 
может быть, уйти в середину зеленого листа. 
Микромир мне ближе и понятнее, через него 
проще говорить.

***
Мы видим только определенный диапазон 

природы, а мне хочется показать ту ее часть, 
которая невидима. Природа от того, что суще-
ствует рядом с человеком, восприняла от него 
много моментов болезненных. Она сама стала 
болеть теми болезнями, которыми перебалива-
ет человек. Мне хочется показать, что не все 
нормально во взаимоотношениях человека и 
природы. Поэтому у меня появляются образы 
с гипертрофированными формами, несколько 
болезненные, странные. Желание включать 
геометрические формы – это тоже своего 
рода влияние человека, которое сказывается 
на природе. Они инородны живому существу, 
отсюда диссонанс, противопоставление. Меня 
это трогает.

(Окончание на 24-й стр.)

Людмила Соколова Автопортрет

Автопортрет (1980)
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16-летняя девушка сломала шлагбаум
 и испортила стены 

в туалете ТЦ в Петрозаводске
Сотрудники полиции установили личности вандалов, 
которые попали в объектив камеры видеонаблюдения

Сотрудники полиции составили адми-
нистративные протоколы в отношении 
16-летней жительницы из Петрозаводска, 
которая призналась, что вместе со своим 
несовершеннолетним знакомым гуляла по 
городу и изрисовала стены в туалете торго-
вого центра «Карелия-Маркет».

Инцидент произошел вечером 23 апреля 
в центре города. Двое подростков зашли в 
торговый центр, а когда они вышли оттуда 
спустя 20 минут, стены общественного туале-
та были разрисованы различными надписями. 
Эти же подростки продолжили свою прогул-

ку во внутреннем дворе торгового центра 
и разбили там несколько бутылок. Они же 
попали в объектив камеры видеонаблюдения, 
когда ломали шлагбаум на въезде в один из 
дворов на улице Куйбышева.

Поломанный шлагбаум может обернуться 
для нарушителей уголовным делом. В настоя-
щий момент решается вопрос о возбуждении 
уголовного дела в дополнение к нескольким 
административным протоколам.

По нашей информации, девушка ранее 
несколько раз уходила из дома, и стражи 
порядка объявляли ее в розыск.

Выставку кошек организовали 
с нарушением законодательства

Животных можно содержать на выставке не более 4 дней, 
а организаторы заявили месяц на проведение мероприятия

Специалисты Россельхознадзора на основании размещенной в СМИ информации 
и по обращению Карельской природоохранной прокуратуры проверили организацию 
выставки кошек в Петрозаводске.

В ходе обследования было установлено, что организаторы не соблюли требования 
к продолжительности выставки: максимально содержать животных можно не более 
4 дней, а продолжительность указанной выставки была заявлена на срок около месяца.

Требования к условиям содержания, кормления и отдыха соблюдены, состояние 
животных удовлетворительное. По информации государственной ветеринарной службы, 
все животные клинически здоровы, ввезены в сопровождении ветеринарных сопрово-
дительных документов.

Организатору выставки – предприятию из Санкт-Петербурга – выдано предостере-
жение о недопустимости нарушения законодательства.

Жители Карелии перевели 
дистанционным мошенникам 

более 121 миллионов за три месяца 
Количество IT-преступлений в республике продолжает расти

За три месяца текущего года в республике зафиксировано свыше 900 случаев дис-
танционных хищений, причиненный ущерб превысил 121 млн рублей. Об этом стало 
известно на заседании коллегии МВД Карелии по результатам работы полиции в I квар-
тале 2023 года.

По информации ведомства, в целом количество IT-преступлений в регионе продолжает 
расти. При этом 70% из них представляют дистанционные хищения. Больше всего им под-
вержены Петрозаводск (285; +8%), Кондопожский (25; +177,8%), Питкярантский (11; +175%), 
Калевальский (4; +100%), Прионежский (17; +54,5%), Кемский (13; +225%) и Сортавальский 
(14; +27,3%) районы.

Как отметил начальник Управления уголовного розыска МВД Карелии Сергей Домрачев, 
82% регистрируемых мошенничеств совершены с территории соседнего государства через 
подмену номера и VPN-шифрование. Оперативникам IT-подразделений удалось раскрыть 
33 таких преступления, в том числе 25 дистанционных хищений.

По данным МВД, сейчас аферисты активно применяют обманную схему «родственник 
в беде» с привлечением курьеров. Подобных случаев в Карелии в этом году зафиксировано 
38, задержано 14 «курьеров», причастных к 27 правонарушениям. Этому виду мошенничества 
подвержены жители Петрозаводска, Пряжинского, Кемского и Прионежского районов.

В ряде случаев злоумышленники обходятся без использования доставщиков. Так, на совер-
шении криминальных звонков в Карелию попались двое граждан из Адыгеи. Полицейские 
также задержали петрозаводчанку, которая обвиняется в мошенничестве под видом продажи 
товаров в соцсетях. Установлено, что она причастна к 15 эпизодам преступной деятельности.

«Специалисты отмечают, что основным методом противодействия дистанционным пре-
ступлениям с учетом особенностей их совершения и массового характера остается профи-
лактика. Потому полиция Карелии призывает всех граждан бдительно относиться к любым 
финансовым операциям, а также предупредить об опасности своих пожилых родственников», 
– добавили в МВД.

Бывший охотник может отправиться
 в колонию за хранение боеприпасов
Полицейские обнаружили в доме у обвиняемого патроны 

и смеси порохов
Питкярантская полиция направила в суд уголовное дело в отношении жителя одного 

из поселков района, который обвиняется в незаконном хранении взрывчатых веществ 
или взрывных устройств, сообщает пресс-служба МВД Карелии.

Сотрудники уголовного розыска при обследовании дома подозреваемого обнаружили 
емкости с различными видами пороха и их смесями, а также боеприпасы для гладко-
ствольного огнестрельного оружия. Пенсионер пояснил, что раньше увлекался охотой 
и имел разрешение на хранение и ношения ружей и патронов к ним, однако разрешение 
закончилось, и обвиняемый сдал оружие на утилизацию.

В будущем житель поселка планировал восстановить разрешение и купить новое 
ружье, однако так и не осуществил задуманное, а порох и патроны оставил хранить в 
чемодане. Пенсионер признал вину и раскаялся в содеянном. Санкция по статье пред-
усматривает наказание в виде лишения свободы от шести до восьми лет.

Пожилого мужчину осудили 
за сексуальное насилие над малолетним 

родственником
Другие члены семьи стали очевидцами преступления и обратились 

в правоохранительные органы

69-летнего жителя Карелии приговорили к 12 годам лишения свободы за совершение 
насильственных действий сексуального характера в отношении малолетнего ребенка, 
не достигшего 14-летнего возраста. Подробности сообщили в Следкоме республики.

Инцидент произошел в октябре 2021 года. Пьяный мужчина дома совершил действия 
сексуального характера в отношении малолетнего ребенка, который был его родствен-
ником, отметили в Следкоме. Другие члены семьи стали очевидцами преступления и 
незамедлительно обратились в правоохранительные органы. Пенсионера задержали и 
заключили под стражу на период следствия.

Суд приговорил мужчину к 12 годам лишения свободы в колонии строгого режима.

Пенсионерка из Прионежья продала дачу 
и квартиру по указке аферистов

Женщину испугали, что кто-то хочет взять на нее кредит 

70-летняя жительница Прионежского района рассказала полиции, что стала жертвой 
телефонных мошенников. Женщина перевела аферистам все сбережения, а также продала 
по их рекомендации дачу и квартиру. Об этом сообщили в пресс-службе МВД Карелии.

По данным полиции, пенсионерке позвонил неизвестный и представился сотрудником 
службы безопасности банка. Он сообщил пенсионерке, что от ее имени поступают заявки 
на кредит. Чтобы их отменить, ей потребовалось приехать в Петрозаводск и снять деньги 
со всех имеющихся вкладов. При этом собеседник называл точные суммы и адреса банков, 
чем и завоевал доверие. Женщина выполнила все, что он сказал, а затем перевела более 
миллиона рублей на продиктованные номера счетов.

Спустя время с пенсионеркой связался якобы представитель силового ведомства и 
сказал, что мошенники пытаются продать ее квартиру. Чтобы спасти недвижимость, он 
посоветовал срочно снять ее с регистрационного учета, а затем «фиктивно» продать. 
Женщина обратилась в агентство недвижимости и продала квартиру за 2 миллиона рублей. 
При этом работникам организации она сказала, что деньги ей понадобились срочно на 
ремонт дачи.

Затем аферисты вынудили пенсионерку продать и дачу за 500 тысяч рублей. Собранные 
2,5 миллиона она тоже перевела на неизвестный счет. Но на этом мошенники не остано-
вились и начали просить, чтобы женщина взяла в банке кредит. Тогда она догадалась, что 
ее обманывают, и обратилась в полицию. Возбуждено уголовное дело.

Поисковые собаки помогли раскрыть 
грабеж и разбой 

В обоих случаях преступления совершили пьяные горожане
В полицию Петрозаводска поступило сообщение о грабеже в сетевом магазине. Один из 

посетителей открыто похитил крепкий алкогольный напиток, после чего скрылся. Работ-
ники заведения остановить его не смогли.

Как сообщает МВД Карелии, по адресу выехали дежурный наряд и кинолог. Они 
получили приметы подозреваемого, после чего служебная собака взяла след. Она при-
вела полицейских в один из дворов, где находился схожий по описанию гражданин. В 
дальнейшем было установлено, что именно он причастен к грабежу.

Ранее, в конце марта, криминальный инцидент произошел в другом торговом заведе-
нии на Древлянке. Тогда неизвестный, пытаясь похитить из магазина спиртное, ударил 
сотрудника службы охраны бутылкой по голове. Благодаря служебной собаке полицей-
ские разыскали подозреваемого.

В настоящее время по обоим фактам возбуждены и расследуются уголовные дела.

Сегежанин украл после застолья у друга 
650 тысяч рублей

Мужчина сам рассказал приятелю, где хранит сбережения
Полиция подозревает 24-летнего сегежанина в краже денег из квартиры жителя 

Сулажгоры, сообщили в пресс-службе МВД Карелии.
По данным полиции, во время застолья хозяин квартиры рассказал приятелю, где 

хранит крупную сумму денег, и заснул. Мужчина не растерялся и забрал у петрозавод-
чанина все сбережения. В тот же день он уехал в Сегежу, где часть средств потратил на 
развлечения и алкоголь, а другую потерял.

Против мужчины возбудили уголовное дело. Фигурант находится под подпиской о 
невыезде.
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Нацмузей организовал 
онлайн-выставку архивных фото 

первомайских демонстраций
Сотрудники учреждения призвали жителей 

республики делиться фотографиями 
в специальном альбоме

1 мая Национальный музей Карелии 
вновь организовал онлайн-выставку 
«Демонстрации» в официальной группе 
учреждения в социальных сетях. Жителям 
республики предложили самим публико-
вать семейные фото в открытый альбом и 
рассказывать об их истории.

«Вспоминаем, добавляем фотографии и, 
конечно, делимся эмоциями и историями в 
комментариях. Кстати, уже совсем скоро 
анонсируем новую семейно-народную выстав-
ку про…. Онежский тракторный завод!» – 
написали в сообществе музея.

Рекордное количество кормов 
собрали зооволонтеры 

на выставке-раздаче «Лапки» 
20 котов и кошек были представлены 

на благотворительной выставке, 
7 из них уехали в семьи

На благотворительной выставке «Лап-
ки», которая прошла в Петрозаводске, зоо-
волонтеры собрали рекордное количество 
кормов для животных. Всего около 200 кг 
помощи: крупа 81,3 кг (гречка 45,5 кг, рис 16 
кг, пшеничная 15 кг, овсянка 2,4 кг, пшено 
2,4 кг), паучи для собак 52 шт., паучи для 
кошек 344 шт., наполнитель 2 кг, сухой корм 
для кошек 39 кг, консервы для собак, тушен-
ка, сухой корм для собак 38,5 кг.

Весь собранный корм разделили между 
участниками выставки: фонд «Рекс», участни-
ки проекта по отлову и стерилизации кошек, 
куратор Людмила Морозова и Первый петро-
заводский общественный приют.

– Мы благодарим всех, кто принес корм, 
пришел на выставку, участвовал в акциях. Из 
20 бездомных животных, представленных на 
выставке, 7 уехали в семьи. Сразу отмечу, 
что животных мы передаем новым владель-
цам только по договорам. На выставке нам 
помогали автоволонтеры из городской игры 
«Эксперимент добра» Центра развития добро-
вольчества, – рассказала учредитель фонда 
«Рекс», куратор выставки Анастасия Быкова.

На выставке-раздаче зооволонтеры пре-
зентовали проект, который сейчас реализует-
ся в Карелии и получил поддержку грантов 
главы республики. Большинство животных, 
которые были на выставке, – это участники 
этого проекта. Они были отловлены, стери-
лизованы и вакцинированы в рамках гранта.

На выставке в беспроигрышной благотво-
рительной лотерее собрали более 28 тысяч 
рублей, эти средства также пойдут на закупку 
кормов для бездомных животных.

День пожарной охраны отметили 
в Петрозаводске соревнованиями

Состязания посетил мэр города
На площади Кирова в Петрозаводске 

30 апреля прошли соревнования газодымо-
защитной службы на кубок Северо-Запад-
ного регионального центра безопасности. 
Мэр города Владимир Любарский посе-
тил состязания и поздравил сотрудников 
пожарной охраны с профессиональным 
праздником.

Соревнования приурочили к 170-летию 
со дня основания пожарной охраны Карелии. 
Спасателям пришлось справляться с полосой 
препятствий, продемонстрировать навыки 
работы на высоте в полной боевой амуниции. 
Помимо эстафеты, на площади подготовили 
развлекательную программу для детей, поле-
вую кухню и выставку спасательной техники.

Владимир Любарский отметил, что сегод-
ня трудно представить пожарную охрану без 
газодымозащитников. Хотя 100 лет назад с 
огнем боролись спасатели, имея для защи-
ты органов дыхания от дыма лишь мокрую 
рукавицу, что не спасало от отравлений угар-
ным газом. Потом были респираторы, маски, 
фильтрующие противогазы.

«В 1933 году на пожаре в Ленингра-
де впервые был применен кислородный 
противогаз, привезенный из Донбасса – там 
их использовали горноспасатели в шахтах. 
С новым оборудованием ликвидировали 
пожар в считанные минуты. В кислородный 
противогаз поверили. Было решено орга-
низовать новое специальное отделение по 
образцу горноспасательных частей, подо-
брать наиболее опытные кадры, обучить и 
оснастить необходимым оборудованием. 
Так появилось первое в пожарной охране 
страны подразделение газодымозащитной 
службы. Его история насчитывает уже 
90 лет.

А сегодня мы отмечаем День пожар-
ной охраны России, отсчитывающей свою 
историю с 1649 года. Поздравляю личный 
состав и ветеранов пожарной охраны с про-
фессиональным праздником! Спасать чужие 
жизни, рискуя своей – настоящий героизм. 
Но для вас это повседневная работа. Спасибо 
вам за мужество и преданность выбранному 
делу», – написал Владимир Любарский.
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Организатор торгов, конкурсный управляющий Общества с ограниченной ответствен-
ностью «Маяк» (ОГРН 1041001970239, ИНН 1020009356, ПФР 009 002040 004; Республика 
Карелия, Прионежский район, п. Ладва, Комсомольская, 127), действующая на основании 
Решения Арбитражного суда Республики Карелия от 11.05.2021 г. по делу № А26-830/2020, 
Малинен Ирина Николаевна (ИНН 100114642808, СНИЛС 066-992-97743, п/ад: 185035, 
г. Петрозаводск, ул. Дзержинского, д. 5, п/я 385), член Союза арбитражных управляющих 
«Саморегулируемая организация «Северная Столица» (ОГРН 1027806876173, ИНН 7813175754, 
ПФР 088-002-034848, 194100, г. Санкт-Петербург, ул. Новолитовская, д. 15, лит. А), сообщает 
о проведении открытых торгов по продаже имущества должника по лотам № 1 (залог РСХБ); 
№ 2 (Имущество Маяк) посредством публичного предложения 3 этап, в соответствии со 
ст. 177–179 Закона о банкротстве. В соответствии с п. 3 ст. 179 Закона о банкротстве конкурс-
ный управляющий продает имущество должника лицу, имеющему право преимущественного 
приобретения, по цене, определенной на торгах. Если указанные лица в течение месяца не 
заявили о своем желании приобрести имущество, к/у реализует имущество в соответствии с 
Законом. Лот 1 (залог РСХБ) – в лоте данного имущества за ООО «Маяк» на праве собственности 
зарегистрирован земельный участок с кадастровым номером 10:02:0110302:200, какие-либо 
ограничения и обременения, связанные с нахождением на территории указанного земельного 
участка скотомогильника, не зарегистрированы. Торги проводятся на электронной площадке АО 
«Российский аукционный дом», сайт www.lot-online.ru, в соответствии с ФЗ-127 «О несостоятель-
ности (банкротстве)» (далее – Закон о банкротстве). Порядок оформления участия в торгах; 
перечень представляемых документов и требования к их оформлению участникам; порядок и 
срок заключения договора купли-продажи; сроки платежей определены Законом о банкрот-
стве (п. 11, статья 110, ст. 177–179), Приказом Минэкономразвития России от 23.07.2015 г. 
№ 495, Положениями о торгах. ЛОТ № 1 – (залог РСХБ) 73 192 197,09 руб.; ЛОТ № 1 – (иму-
щество Маяк) 16 006 113,43руб. (Лоты в Положении Маяк Отчет об оценке № 0602/05/2021 
от 31.07.2021 г., обоснование цены). Право приобретения имущества определяется в соот-
ветствии с требованиями п. 4 ст. 139 Закона о банкротстве. Дата подведения итогов торгов 
определяется датой определения победителя. По лотам № 1(залог РСХБ) и № 1 (имущество 
Маяк) задаток устанавливается в размере 10 процентов от цены продажи Имущества, уста-
новленной для определенного периода снижения цены, величина снижения начальной цены 
продажи имущества – лот 1 (залог РСХБ) – 3,2%; Лот 1 (имущество Маяк) – 3,5%, срок, по 
истечении которого последовательно снижается цена (период торгов) – Лот 1– (имущество 
Маяк) 5 календарных дней, Лот 1 (залог РСХБ) 5 рабочих дней, минимальная цена – Лот 1 
(имущество Маяк) не ниже 93 (девяносто три) процента от начальной цены данных торгов; 
Лот 1 (залог РСХБ) не ниже 87,2 (восемьдесят семь целых две десятых) процента от начальной 
цены данных торгов. Задаток вносится на спецсчет должника. Заявитель обязан обеспечить 
поступление задатка по реквизитам: ООО «МАЯК» ИНН/КПП 1020009356/102001001, спец. 
счет 40702810930060011918, БИК 046015602, в Юго-Западный банк ПАО Сбербанк, кор. счет 
30101810600000000602 не позднее даты и времени окончания приема заявок на участие в 
торгах для соответствующего периода торгов. Заявки по лоту 1 (залог РСХБ) оформляются в 
электронной форме и подаются по периодам с 8 час. 00 мин. 15.05.2023 г. по 19.06.2023 г. 
19 час. 00 мин. моск. времени посредством системы электронного документооборота на 
сайте www.lot-online.ru, время подведения итогов 20.06.23 г. в 10 ч. 00 мин. Заявки по лоту 
1 (имущество Маяк) оформляются в электронной форме и подаются по периодам с 8 час. 
00 мин. 15.05.2023 г. по 29.05.2023 г. 19 час. 00 мин. моск. времени посредством системы 
электронного документооборота на сайте www.lot-online.ru, время подведения итогов 30.05.23 г. 
в 10 ч. 00 мин. С даты определения победителя торгов по продаже имущества должника 
посредством публичного предложения прием заявок прекращается. Судебное заседание по 
рассмотрению отчета конкурсного управляющего – 19.10.2023 г. в 14 час. 00 мин.

В соответствии с Законом Российской Федерации от 26 июня 1992 года № 3132-1 «О ста-
тусе судей в Российской Федерации» Квалификационная коллегия судей Республики Карелия 
объявляет об открытии вакантных должностей:

– заместителя председателя Костомукшского городского суда Республики Карелия;
– судьи Петрозаводского городского суда Республики Карелия;
– судьи Муезерского районного суда Республики Карелия (2 вакансии).
Заявления и документы, перечисленные в пункте 6 статьи 5 вышеназванного Закона, при-

нимаются от претендентов на указанные вакантные должности с понедельника по четверг 
с 8.30 до 16.45, в пятницу с 8.30 до 16.30 по адресу: 185910, г. Петрозаводск, ул. Красная, 
д. 33, Управление Судебного департамента в Республике Карелия, 6-й этаж, каб. 7, аппарат 
Квалификационной коллегии судей Республики Карелия.

Последний день приема документов – 5 июня 2023 года. Заявления и документы, посту-
пившие после указанного срока, к рассмотрению не принимаются.

Справки по телефону 8 (814-2) 790-287.

Российская Федерация 
Республика Карелия

РАСПОРЯЖЕНИЕ
ГЛАВЫ РЕСПУБЛИКИ КАРЕЛИЯ

1. Внести в распоряжение Главы Республики Карелия от 24 марта 2023 года № 82-р (Каре-
лия, 2023, 30 марта) следующие изменения:

1) в приложении 1:
а) в основном составе призывной комиссии Республики Карелия: 
включить в состав призывной комиссии Борзенкову Я.А. – врача-стоматолога государ-

ственного бюджетного учреждения здравоохранения Республики Карелия «Республиканский 
стоматологический центр»;

исключить из состава призывной комиссии Селезнева В.Н.;
б) в резервном составе призывной комиссии Республики Карелия:
включить в состав призывной комиссии следующих лиц:
Иванов В.Н. – начальник отдела (подготовки и призыва граждан на военную службу) 

военного комиссариата Республики Карелия, заместитель председателя призывной комиссии;
Хиэтикко Ю.О. – врач-стоматолог детского государственного бюджетного учреждения 

здравоохранения Республики Карелия «Республиканский стоматологический центр»;
Ницкевич-Курило А.А. – врач-стоматолог государственного бюджетного учреждения 

здравоохранения Республики Карелия «Республиканский стоматологический центр»;
исключить из состава призывной комиссии Тароева О.В.;
2) в абзаце шестом пункта 4 слова «приложению 3» заменить словами «приложению 4»;
3) в наименовании приложения 3 слова «, а также резервирование койко-мест для вне-

очередного обследования граждан данной категории» исключить;
4) дополнить приложением 4 следующего содержания:

«Приложение 4 к распоряжению Главы Республики Карелия
от 24 марта 2023 года № 82-р

Перечень медицинских учреждений Республики Карелия, в которых
зарезервированы койко-места для внеочередного обследования граждан, 

подлежащих призыву на военную службу
1. Государственное бюджетное учреждение здравоохранения Республики Карелия «Респу-

бликанская больница им. В.А. Баранова»
2. Государственное бюджетное учреждение здравоохранения Республики Карелия «Респу-

бликанский онкологический диспансер»
3. Государственное бюджетное учреждение здравоохранения Республики Карелия «Респу-

бликанский наркологический диспансер»
4. Государственное бюджетное учреждение здравоохранения Республики Карелия «Респу-

бликанский противотуберкулезный диспансер»
5. Государственное бюджетное учреждение здравоохранения Республики Карелия «Респу-

бликанский кожно-венерологический диспансер»
6. Государственное бюджетное учреждение здравоохранения Республики Карелия «Респу-

бликанская инфекционная больница»
7. Государственное бюджетное учреждение здравоохранения Республики Карелия «Боль-

ница скорой медицинской помощи»
8. Государственное бюджетное учреждение здравоохранения Республики Карелия «Меж-

районная больница № 1»
9. Государственное бюджетное учреждение здравоохранения Республики Карелия «Бело-

морская центральная районная больница»
10. Государственное бюджетное учреждение здравоохранения Республики Карелия 

«Калевальская центральная районная больница»
11. Государственное бюджетное учреждение здравоохранения Республики Карелия 

«Кемская центральная районная больница»
12. Государственное бюджетное учреждение здравоохранения Республики Карелия 

«Кондопожская центральная районная больница»
13. Государственное бюджетное учреждение здравоохранения Республики Карелия 

«Лоухская центральная районная больница»
14. Государственное бюджетное учреждение здравоохранения Республики Карелия 

«Медвежьегорская центральная районная больница»
15. Государственное бюджетное учреждение здравоохранения Республики Карелия 

«Олонецкая центральная районная больница»
16. Государственное бюджетное учреждение здравоохранения Республики Карелия 

«Питкярантская центральная районная больница»
17. Государственное бюджетное учреждение здравоохранения Республики Карелия 

«Пряжинская центральная районная больница»
18. Государственное бюджетное учреждение здравоохранения Республики Карелия 

«Пудожская центральная районная больница»
19. Государственное бюджетное учреждение здравоохранения Республики Карелия 

«Сегежская центральная районная больница»
20. Государственное бюджетное учреждение здравоохранения Республики Карелия 

«Сортавальская центральная районная больница»
21. Государственное бюджетное учреждение здравоохранения Республики Карелия 

«Суоярвская центральная районная больница»
22. Государственное бюджетное учреждение здравоохранения Республики Карелия 

«Республиканская психиатрическая больница».
2. Настоящее распоряжение опубликовать в газете «Карелия».

Глава Республики Карелия А. О. ПАРФЕНЧИКОВ

г. Петрозаводск
28 апреля 2023 года
№ 136-р
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Цена свободная

5 мая 2023 года ПЯТНИЦА24 КАРЕЛИЯ N№ 17 (3149) Культура

***
Есть темы, которые мне очень близки. Тема 

дороги мне очень нравится. Дорога мной вос-
принимается как человеческая жизнь, гладкая 
или с ухабами, с поворотами. Пирамида созвучна 
и дороге, и человеческой жизни. Когда чело-
век рождается, возникает основание пирамиды, 
которое соединяет его с прежними жизнями 
других людей. Потом он начинает выстраивать 
сам свою пирамиду и в конце концов добирается 
до вершины… Меня это завораживает. Треуголь-
ник – та же самая пирамида. Тоже стремление 
куда-то, к чему-то, вверх.

***
Я по своей сути рационалист. Мне нравится, 

чтобы все было четко построено, выверено. Я 
не люблю хаоса. Но только рационалистическое 
однобоко, искусство не может быть чертежом. 
Здесь есть и интуитивные моменты, чувствен-
ные.

Я реалист, отображаю жизнь. Но абстракция 
– это обратная сторона реальности. Если человек 
постарается понять, то он и в абстракции может 
найти то, что ему будет близким.

***
Соединение противоположных начал – глав-

ное в творчестве. Все происходит от столкно-
вения противоположностей. Мы видим и свет, 
и тень, а столкновение дает нам образ.

Желание найти точку опоры приводит к 
темам, в которых есть стабильность. Это веч-
ные темы, библейские. У меня есть желание к 
ним прикоснуться, чтобы обрести состояние 
устойчивости.

***
Творчество должно улучшать жизнь, делать 

ее совершеннее. Мне нравится созидать, а 
не разрушать. В жизни так много негатива, нужно 
позволить человеку отдохнуть, привести душу 
в порядок.

Чем дальше, тем взгляд мой пессимистич-
нее. Не вижу, чтобы все двигалось в сторону 
улучшения человека. Но надо все равно дви-
гаться в эту сторону. Благие мысли и поступки 
не пропадают бесследно, они где-то остаются. 
Нужно увеличивать добро, пусть на минималь-
ную долю, неважно. Главное, чтобы происходил 
этот процесс. И это дает оправдание твоему 
существованию.

Движение вверх 
В Городском выставочном зале Петрозаводска открылась выставка 

памяти художника Александра Трифонова

(Окончание. Начало на 20-й стр.)

Зодчий

ВозвращениеВавилонская башня

Александр Трифонов. Портрет с головой быка Александр Трифонов. Фантастический мир природы
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